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Toño Ochoa escucha y resuelve enseguida

Una muerte más
por meningitis;

77 % de los
casos se

originaron en el
hospital del

Parque



DURANGO, DGO.

Por un Durango amigable con
los animales, Toño Ochoa
rehabilitó la señalética del
bulevar Dolores del Río y creó el
primer paso peatonal para
mascotas frente al Parque Perrón,
ya que todos los seres sintientes
son importantes.

La rehabilitación, entre las calles
5 de Febrero y Fanny Anitúa,
propone al ciudadano una
manera segura de transitar con
sus mascotas, ya que Durango
mantiene una política de cuidado
animal que se aplica en todas las

áreas, puntualizó.
El cruce de cebra para mascotas

forma parte de un entorno de
cuidado y empatía con los perros,
una acción que se suma a
mantener la casa segura y
ordenada para todos, refirió por
su parte el director de Seguridad
Marco Contreras Villanueva.

A la par de este trabajo, la
Subdirección de Vialidad además
sigue sumando esfuerzos para
enchular más la casa y
mantenerla segura, en los
trabajos de repavimentación con
la señalética necesaria para
cuidar a todos los duranguenses.
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En Durango las mascotas
se respetan y se cuidan

DURANGO, DGO.
De volada, Toño Ochoa resolvió

las peticiones de miles de
duranguenses para que cuenten
con aparatos funcionales, mejores
calles, acciones de vivienda,
mayor vigilancia, alumbrado
público, espacios deportivos y

muchos resultados más.
Gracias a los programas

“Hablemos de Frente”, “Diciendo
y Haciendo” y “Durango te
Escucha”, se han atendido más de
cuatro mil solicitudes en las
diferentes colonias,
fraccionamientos y poblados de la
capital duranguense, afirmó.

“En 100 días ya tenemos
familias más fuertes, hogares más
tranquilos y mejores calles; por
eso multiplicaremos los
resultados en este año”, recalcó
Toño Ochoa.

Destacó que en menos de 72
horas se solucionó a cada familia
sus demandas mediante este

ejercicio de gobierno abierto, para
tener una casa chula, ordenada y

segura como la merecen los
duranguenses.

Toño Ochoa escucha y
resuelve enseguida 
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DURANGO, DGO.
"Para mí, Esteban será el mejor

gobernador de la historia de
Durango, por eso el gobierno
federal va a trabajar hasta el
último momento para generar
mejores condiciones para todos
los duranguenses", dijo el
secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, al asistir al Foro
de Gobernabilidad y Consulta
para el Plan Estatal de Desarrollo
2023-2028.

“Me da mucho gusto estar aquí
acompañando y ratificar el
compromiso del presidente de la
República, Andrés Manuel López
Obrador, de apoyar con todo a
Durango”, dijo durante su visita a
la entidad para concretar una
inversión histórica y participar
como invitado especial al último
Foro de Consulta Ciudadana.

Allí, dio a conocer buenas
noticias como el inicio de la
construcción de la Planta
Potabilizadora en la capital con
una inversión aproximada de mil
500 millones de pesos; la
realización de los trámites para la
federalización de nóminas en el
Sistema  de Telesecundaria, el
mejoramiento de la carretera
Canatlán- Nuevo Ideal y la
conclusión del proyecto Agua
Saludable para La Laguna.

“Ya van tres veces que viene y
nunca viene con las manos
vacías, siempre ha dejado algo
importante en Durango”, expresó
el mandatario estatal al agradecer
al funcionario federal, el impulso

de nuevos proyectos y el apoyo
para el saneamiento financiero de
la entidad duranguense.

Cuando los tres órdenes de
gobierno trabajamos en un
mismo sentido los resultados se
ven de manera inmediata, “no les
vamos a quedar mal, hoy
culminan dos meses de trabajo
intenso en el territorio donde
tuvimos oportunidad de recibir
alrededor de 40 mil propuestas de
los duranguenses de los
diferentes sectores”, apuntó
Villegas Villarreal al comentar
que con los Foros de Consultas
Ciudadanas que se realizaron en
diversas regiones, se podrán
generar acciones con precisión y
un plan estratégico para el
desarrollo de la gente.

Escuchamos a todos, todas las
voces, todos los puntos de vista
de los diferentes rincones del
estado, para que a finales de

marzo, hagamos un nuevo plan
que nos genere un antes y un
después en Durango, ya que en la
entidad se tienen grandes
talentos para trabajar y cambiar
por completo el escenario, agregó

el gobernador.
Al asistir como invitado especial

en el último Foro de Consulta
Ciudadana para construir el Plan
Estatal de Desarrollo, el titular de
la Segob reconoció la cercanía del

gobernador Esteban con su gente
y felicitó a Marisol Rosso por el
gran trabajo que desempeña al
frente del DIF Estatal, “para mí va
a ser el mejor gobernador en la
historia de Durango”, finalizó.

Esteban será el mejor gobernador de Durango; recibirá
todo el apoyo del gobierno federal: Adán Augusto



DURANGO, DGO.
Como un gran detonante a la industria

y desarrollo económico para Durango, el
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López y el gobernador Esteban Villegas,
anunciaron una inversión histórica de mil
500 millones de dólares de la empresa
Tarafert, que abastecerá la mitad de la
demanda de fertilizante de todo el país.

Villegas Villarreal adelantó que esta
compañía plantea un estimado de tres mil
empleos; es la primera planta en el país
que vendrá a beneficiar al sector agrícola,
acción que además se traduce en una
mayor atracción de inversiones,
infraestructura, mejora de servicios de
atención primordial para los
duranguenses.

Por la gran infraestructura de este
consorcio, detalló que su construcción
tendrá una duración de cerca de tres
años, en los cuales se trabajarán
diferentes sectores industriales; además
del flujo que representa en dichas áreas,
se verán beneficiados otros ámbitos cómo
el restaurantero, hotelero y turístico.

Es de precisar que el gobierno de Lerdo
les estará vendiendo agua tratada, por lo
que hay garantía de que esta empresa es
amigable con medio ambiente.

"Gracias Tarafert por confiar en este
gobierno y en Durango, no tengo cómo
agradecer el apoyo invaluable del
gobierno de Andrés Manuel López
Obrador", apuntó el mandatario
duranguense.

El secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, dijo que se
tiene avance en otros proyectos que van
de la mano con este gran detonante
económico, los cuales van desde
hidráulicos, carreteros, entre otros
principales rubros.

Comentó que esta inversión en un inicio
estaba planteada para un estado del sur
del país, pero gracias a las gestiones y
visión de Esteban, se consolida ahora en
Durango y como un gran detonante en la
industria.

Thomas Berkvenz, gerente de nuevos
proyectos de la empresa Tarafert, habló
de la emoción del corporativo por el
soporte del gobierno federal y de
Durango por las facilidades para

concretar esta industria, al referirse que
con este trabajo en conjunto, se
emprenderá camino hacia adelante en el
tema de la inversión y desarrollo
agropecuario.

Cabe mencionar que esta es la tercera
ocasión que la entidad recibe la visita del
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, quien en cada una de ellas, nunca
ha traído las manos vacías y siempre llega
con buenas noticias para Durango.
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Adán Augusto y Esteban anuncian gran
inversión histórica de 1.5 mmdd para Durango



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

En un afán de defensa al Plan B,
el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López se fue en
contra de Lorenzo Córdova,
consejero presidente del Instituto
Nacional Electoral (INE), a quien
acusó de dar mal la información
respecto a esta reforma, lo llamó
"trasnochado" y le pidió que
hiciera su trabajo y no en andar
legislando.

En el marco de la conferencia de
prensa por su visita a Durango ,
López aseguró que se ha dado
mucha "desinformación o mala
información" del Plan B, pero la
realidad es que no hay ningún
riesgo de desaparición del INE, ni
de desaparición de la democracia,
"imagínense ustedes que ahora el

señor Córdova, que debe
ocuparse de su función, que es
organizar procesos electorales, no
es andar de legislador o al menos
se asume como legislador,
aunque esa es una tarea de
diputados y de senadores, no del
señor Córdova", aseveró.

Dijo que el plan inicial evitaría
la compra de votos, porque ya se
penaliza el uso de monederos
electrónicos, tarjetas de débito y
otras prácticas frecuentes en los
procesos, además se reduce el
gasto del INE en cinco mil
millones de pesos, pero eso no
implica que haya un despido
masivo de trabajadores.

“Las cosas no son como andan
diciendo erróneamente, o no
erróneamente, más bien lo hacen
con dolo, el único que desaparece
es el todopoderoso secretario,

Jacobo".
El funcionario federal, también

identificado como una de las
corcholatas, estuvo en Durango

para participar en Foro de
Gobernabilidad y Consulta para el
Plan Estatal de Desarrollo,
además anunciar la inversión de

mil 500 millones de dólares por
parte de una empresa de
fertilizantes que se instalará en la
comarca lagunera.
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Adán Augusto defiende Plan B;
se va contra Córdova



DURANGO, DGO.
Contra el acoso callejero y la

violencia de género, el programa
“Moviéndonos Seguras” llegará a
más escuelas, como el CBTIS 89 y
la Normal del Estado (Bycened),
para proteger y empoderar a más
mujeres, anunció Toño Ochoa. 

Habrá recorridos nocturnos para
identificar las áreas a intervenir,
por ejemplo, con iluminación,
señalamientos y botones de
pánico, explicó por su parte
Sandra Rivera Estrada, directora
del Instituto Municipal de la
Mujer (IMM).

“Moviéndonos Seguras” se ha
convertido en una gran
herramienta contra el acoso
callejero, coincidieron Emma
Cossío, presidenta de Sociedad de
Alumnos de la ByCENED; y Ana
Cervantino, de la Sociedad de
Alumnos del CBTIS 89.

Las dirigentes estudiantiles se
reunieron con la directora del
IMM y con Giovanni Rosso
Güereca, titular del Instituto
Municipal de la Juventud (IMJ),
para acordar los recorridos y
comenzar a crear los senderos
seguros para todas las alumnas.
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Conalep pide al
sindicato
notifique
formalmente la
toma de nota
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Derivado de la falta de la toma

de nota, este jueves el Colegio
Nacional de Educación
Profesional Técnica (Conalep) se
reunirá con los docentes del
plantel Durango, el objetivo es
que el sindicato haga la
notificación formal de este
documento, informó el director
Cuauhtémoc Armas Enríquez.

El Conalep es respetuoso de la
vida sindical, sin embargo, es
necesario cumplir con este
requisito con lo que se y
establecerá la relación entre
institución y sindicato.

La reunión entre los docentes
del plantel Durango y el Conalep
se realizará las a 13:00 horas y es
la autoridad laboral es quien
entrega la toma de nota.

“No somos quien, para
intervenir en la vida sindical, pero
esperamos que en esta reunión
exhiban el documento, mismo
que establecerá la relación entre
ambas partes”.

Aseguró que una vez que se
presente este documento se
restablecerá la relación entre
institución y sindicato.

Finalmente, informó que esta
institución está en receso de
clases, este es un momento de
planeación de las materias que se
impartirán el semestre que inicia
el 27 de febrero.

Escuelas más seguras
para mujeres imparables

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El secretario general de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela
señaló que la próxima semana se
definirá un posible incremento

de un peso en la tarifa del
transporte urbano en Durango y
además, refirió que las
aplicaciones de transporte o
plataformas deberán apegarse a
lo que establece la legislación.

Expuso que las organizaciones
del transporte están haciendo la
solicitud de un incremento de un

peso en la tarifa del servicio, ya
se han tenido algunos diálogos,
se han hecho algunos análisis y
la próxima semana se reunirá el
Consejo Consultivo del
Transporte en el Estado para
tomar algunas determinaciones
al respecto.

En el Consejo Consultivo se

tratará este tema de la tarifa del
transporte, pero también irá
aparejado un tema que proviene
de los ciudadanos y es la mejora
del servicio que prestan en la
entidad, esto incluye la
posibilidad de sustituir algunas
unidades que ya no están en
buenas condiciones.

Aumentaría un
peso el transporte



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El hospital donde se habrían
generado el 77 por ciento los
casos de meningitis, es el
denominado del Parque, ahí
estaría la raíz del problema de
acuerdo a la hipótesis que tienen
las autoridades, el traslado hacia
otros quirófanos habría sido por
el medicamento abierto que
utilizaban algunos médicos.

Así informó la fiscal general del
estado, Sonia de la Garza Fragoso
y es que señaló que 30 de las 34
personas que fallecieron por esta
causa, se atendieron en el
hospital del Parque, esto es un 88
por ciento.

Informó que continúan

trabajando de la mano con
Cofepris, haciendo algunas
investigaciones científicas y por
lo pronto se ha determinado que
61 de los 79 casos que se tienen
hasta ahora, se contagiaron en un
solo hospital, esto equivale al 77
por ciento de los casos positivos.

A reserva de esperar algunos
resultados científicos de la
Cofepris, es justamente en ese
hospital donde se tiene la raíz del
problema, el traslado hacia otros
quirófanos habría sido por el
medicamento abierto que
utilizaban algunos médicos, por
ello las investigaciones se
centrarán también en los médicos
anestesiólogos, para indagar si
cometieron negligencia o si hubo
algún tipo de dolo.

Las siete órdenes de
aprehensión continúan vigentes,
ninguna de ellas se ha

cumplimentado, así como los
cuatro hospitales que fueron

clausurados continúan bajo esta
instrucción jurídica.
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77 % de los casos se originaron
en el hospital del Parque

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La secretaria de Salud en el
estado, Irasema Kondo Padilla
confirmó la muerte de una mujer
a causa de la meningitis micótica,
este sería el caso 34.

El fallecimiento ocurrió en las
últimas 24 horas y se trata de una
joven que tenía meses internada
en el hospital 450.

Su nombre era Lizbeth Jocelyn
de 23 años, misma que había
dado a luz en el hospital del
Parque en agosto del año pasado.

Es de mencionar que el número
de casos positivos continúa en 79.

COVID A LA BAJA
Asimismo, informó que el Covid-

19 va con tendencia a la baja en
la entidad de Durango, ya que
esta sexta ola parece estar
cediendo.

Indicó que en esta temporada
no se tuvieron casos graves como
en otros tiempos y en este
momento los casos que se
registran a la última semana
epidemiológica que es la número
4, descendieron prácticamente a
la mitad, con algunos 240 casos
positivos.

En hospitalización únicamente
se tiene una persona en el 450 y

en toda la temporada se tuvieron
únicamente siete defunciones,

entre ellas se encuentran tres de
adultos mayores que no se habían

aplicado ninguna dosis de
vacuna.

Se confirma una muerte más
por meningitis micótica 



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El secretario de Educación,

Guillermo Adame Calderón,
aseguró que hay lugar para todos
los alumnos que pretenden
ingresar al nivel básico, esto ante
la alta demanda que registran
algunos planteles, lo que ha
provocado que se formen largas
filas de padres de familia desde
una noche antes para buscar un
lugar para sus hijos.

“Hay un espacio para cada
alumno del estado de Durango”,
los padres deben de tener la
seguridad que hay un lugar para
cada alumno en las instituciones
públicas, sin embargo, los
planteles de nivel básico tienen
un cupo limitado que no debe
excederse.

Las largas filas se presentan en
instituciones con prestigio, pero
“hay lugar para todos”, por lo que

invitó a los padres a considerar
las distintas opciones.

Por otra parte, el funcionario
estatal, aseguró que hasta el
momento no se han registrado en
la entidad los llamados retos
como la ingesta de clonazepam.

Advirtió que hoy en día las
drogas ya sean lícitas o ilícitas

están al alcance de los menores y
las redes permiten socializar
propuestas de juego que pueden
acabar con la vida de los menores.

Derivado de ello se están
estableciendo protocolos de la
mano con la Organización de
Estados Iberoamericanos para dar
herramientas a los cuerpos
directivos y actuar de la mejor
forma en cuanto a retos, violencia
escolar, maltrato, entre otros
fenómenos.

Operación Mochila se sumará al
tema y Escuela para Padres,
programa en la cual se darán más
de 12 mil pláticas para ayudar en
la salud mental y dichos
fenómenos disminuya.

El secretario adelantó que
Operación Mochila ya funciona en
la región Laguna y en Durango en
las próximas semanas el
gobernador Esteban Villegas dará
el arranque.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El alcalde capitalino, José
Antonio Ochoa Rodríguez,
señaló que gracias a la alianza
que existe con el gobernador
del estado, Esteban Villegas
Villarreal, se lograron
incrementar 300 millones de
pesos al presupuesto de la
capital.

Este recurso permitirá llevar a
cabo obra pública de impacto,
con materiales de, primera
calidad, gracias a lo que calificó
como un voto de confianza.

Informó que creció en un 200
por ciento la recaudación de
ingresos propios, gracias al

esfuerzo de los duranguenses
que se han sumado al pago de
sus impuestos de forma
adecuada.

“Del presupuesto asignado, de
la Ley de Impuestos asignado
por el Congreso estatal y
Cabildo nos han llegado 300
millones adicionales, los cuales
se verán reflejados en obras de
impacto, es un voto de
confianza”, señaló.

Para finalizar, Ochoa
Rodríguez, apuntó que se
reforzarán los programas que se
derivaron de la consulta
ciudadana que permitió
conocer las necesidades y
requerimientos de la
ciudadanía.
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Crece presupuesto
municipal 

Hay lugar para todos en el nivel básico 

DURANGO, DGO. 
“Los diputados del Partido

Revolucionario Institucional (PRI)
estamos comprometidos en
atender a los municipios del
estado en sus necesidades
particulares, en las comunidades
más apartadas del municipio de
Pueblo Nuevo cómo en “la mesa
de San Pedro” y en “los Naranjos”
se acentúan los problemas de
atención a la salud, vías de
comunicación y acceso a bienes y
servicios, razón por la cual el
diputado por el distrito 06,
Ricardo López Pescador, realizó
una gira de trabajo por dichas
regiones. 

Comentó que el estado de los
caminos rurales y vecinales hace
que los habitantes de esta zona
del Estado enfrenten dificultades
para la llegada de alimentos,
medicinas y equipamiento para la
producción forestal, agrícola y
ganadera.

En compañía del presidente
municipal, Adrián Chaparro, así
como regidoras y regidores del
ayuntamiento, se reunieron con
habitantes de ambas poblaciones
donde escucharon
planteamientos y demandas en
materia de salud, educación y
programas sociales.

El coordinador de los diputados
del PRI reiteró que el 2023 será un
buen año para las diferentes
regiones del estado gracias a la
orientación social de las acciones
del Gobierno del Estado,

encabezado por Esteban Villegas
Villarreal.

Se comprometió a ser gestor
permanente de acciones para
arreglar caminos y carreteras
locales, así como para que las

acciones del sector salud lleguen
con eficiencia a los lugares más
recónditos de la geografía estatal,
cómo lo son estas comunidades.

“No debe haber duranguenses
de primera y de segunda” en el

acceso al disfrute a servicios
habidos y a oportunidades, de ahí
que el trabajo en equipo, unidos
los tres niveles de gobierno y
legisladores, debe generar
resultados favorables para todos.

Comprometidos para atender a
municipios los diputados del PRI: RLP



Rectoría de la UJED
presentará
ofrecimiento para
resolver conflicto en

FCCFyD
Por Monserrat García
DURANGO, DGO.
La rectoría de la Universidad Juárez

del Estado de Durango (UJED), tiene
la disposición de resolver el conflicto
que actualmente mantiene el
personal en la Facultad de Ciencias
de la Cultura Física y Deportes con la
directora, por ello la comisión
integrada por académicos,
administrativos, estudiantes y
sindicatos estudiará la propuesta de
la autoridad universitaria, aseguró el
secretario del Sindicato de
Trabajadores y Empleados de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (STEUJED), José Francisco
Olivas Quiroga.

Será este jueves cuando la rectoría
envíe el ofrecimiento para destrabar
el conflicto y terminar con el paro de
labores que ya cumple 25 días.

La mesa de diálogo continúa, así
como la exigencia de destituir a la
directora, la secretaria administrativa
y quien fungía como auxiliar de
dirección Favián Arrieta.

En la reunión sostenida con el
rector de la Universidad Juárez,
Rubén Solís Ríos, se puso de
manifiesto la preocupación de las
partes por la cercanía del inicio de
semestre el próximo 7 de febrero

La rectoría tiene disposición de
platicar el tema de la destitución de
la directora por lo que este jueves se
hará el ofrecimiento formal.

A dos meses de la llegada de la
directora Abril Ávila Zúñiga a la
facultad se contrató a dos personas
con salarios muy altos, lo que
también está sucediendo en otras
unidades académicas.

Explicó que mientras un trabajador
de pie de rama gana cuatro mil 600
pesos a la quincena, quienes fueron
contratados como empleados de
confianza gana como mínimo 15 mil
pesos.

Por su parte, el rector Rubén Solís
Ríos, minutos antes de la reunión
apuntó que se deben valorar las
acusaciones contra la directora de la
facultad y platicar con las partes.

"Por parte de la rectoría existe
disposición para que a la brevedad
llegar a un acuerdo, para que el
martes con normalidad los alumnos
regresen a clases” dijo.

Se valorarán las peticiones y de
parte de la rectoría se realizará el
mayor de los esfuerzos para
solucionar el conflicto. 

Convocar al Consejo Universitario
será la última opción, se apostará
llegar a acuerdos a través del dialogo.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La fiscal general del estado,
Sonia de la Garza Fragoso señaló
que no se perdió la seguridad, ni
hubo rasgos de
desestabilización, luego del
arresto que hicieron las
comparaciones federales en
cumplimiento de una orden de
aprehensión en contra de una

persona involucrada con el
crimen organizado.

Lo anterior lo señaló al ser
cuestionada en torno a la
detención del personaje
conocido como G1, aseguro que
a raíz de eso no se desestabilizó
Durango y continúa siendo un
estado seguro y eso se puede
percibir y se puede ver.

Precisó que se trató de un
operativo federal, del cual no se
les dio parte para coadyuvar en

el mismo, sin embargo, si se les
avisó que iban a trabajar sobre
una carpeta de investigación que
tenía abierta la Fiscalía
Especializada en Delincuencia
Organizada.

Las autoridades federales, por
lo tanto, pidieron que como se
trataba de un operativo de
índole federal, ellos serían los
encargados de dar la
información a la ciudadanía y
medios.

Agregó que la persona que fue
detenida en Durango y que se
encuentra a disposición de las
autoridades federales, debe
seguir su proceso por los delitos
que se le imputan.

Finalmente sostuvo que,
"siempre se felicita, siempre se
agradece y se celebra el trabajo
que hacen todas las autoridades
en pos de abatir todos los delitos
que suceden en el estado", dijo la
fiscal para concluir.

Detención de G1 no causó estragos, Durango sigue siendo seguro
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*El gobierno del
estado cargó la
mano con
impuestos y no ha
sido capaz de
pagar deudas
*Mineros
duranguenses
asolados por
crimen organizado
*UJED instalará
comisión para

resolver situación en Educación
Física
*Nos Escriben
*Por correo sentimental
*La Preguntilla

El actual gobierno del estado cargó la
mano con impuestos a los empresarios y
los ciudadanos, pero paradójicamente no
ha sido capaz de pagar deudas que vienen
arrastrando y que ascienden a millones de
pesos, señaló Magdalena Gaucín Morales,
presidenta del Consejo Coordinador
Empresarial (CCE). La cantidad que se debe
los empresarios en términos generales son
de varios cientos millones de pesos y en el
caso concreto de las empresas que están

afiliadas al Consejo Coordinador
Empresarial, son alrededor de 24 millones,
sin contabilizar el tema de la construcción
que es donde se debe más recursos a los
empresarios de este ramo.

XXXXX
El presidente de la CAMIMEX, Jaime

Gutiérrez señaló que el crimen organizado
mantiene asolado este sector no solo con
delitos como extorsión o asaltos, sino
también intentan apoderarse de las minas.
Esto ha ahuyentado alrededor de 600
proyectos, mientras en lo que las
autoridades no se aplican a dar garantías
de seguridad a este sector. El líder nacional
de este sector en entrevista reconoció que
existen situaciones muy complicadas con
los mineros, donde se han hecho diversos
reportes, sino que esto sucede en el estado
de Durango.

XXXXX
Julio Gerardo Lozoya Vélez, secretario

general de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED),y funcionarios
de la Administración Central acudieron a
las instalaciones de la Facultad de Ciencias
de la Cultura Física y Deporte (FCCFyD), la
cual se encuentra tomada desde hace 23
días por parte de maestros y trabajadores

que piden la destitución de la directora
Abril Ávila Zúñiga, con el propósito de
invitar los a dialogar y conformar una
comisión que revise, analice y proponga
una solución para esta problemática.

En reunión con el personal de la Facultad,
Lozoya Vélez los invitó “…a entablar una
comisión para revisar los puntos de
manera precisa; las quejas, denuncias que
ustedes tienen y poder dar solución a este
conflicto. A todos nosotros como
universitarios, a ustedes como
trabajadores de esta unidad académica, a
nadie le convienen los conflictos, pues los
estudiantes son los más afectados.
Queremos pedirles que podamos
establecer una mesa de negociación a
través de una comisión, pues la
Universidad está en la mejor disposición a
dialogar y darle fin a este conflicto”,
manifestó.

XXXXX
Nos escriben: La trayectoria política del

Arquitecto Don Adrián Alanís Quiñones,
SIEMPRE ha sido EJEMPLO A SEGUIR. Le
envío estas humildes líneas esperando
verlas en su columna profesor Pascual
Alvarado Maldonado,  que la leo desde
hace muchos años. Atentamente Maestra
María del Socorro Meraz, Durango, Dgo.

XXXXX
Esto es algo que realmente les servirá a

los que buscan el amor «por correo
sentimental». Aquí les va una guía para

que entiendan realmente lo que quieren
decir los anuncios. Si el anuncio dice:
“Mujer en sus cuarenta» …tiene 49. Si
dice: «Me gusta la aventura»…ya se acostó
con todos sus cuates. Si dice: «Mujer
atlética»…no tiene chichis. Si dice:
“Belleza promedio»…tiene cara de Rosario
Robles. Si dice: «Sonrisa contagiosa» …le
tupe duro al éxtasis. Si dice «Educada»…
se la fornicó su profesor de Ciencias
Sociales. Si dice «emocionalmente
segura»… toma sedantes. Si dice
«feminista», está gorda la desgraciada. Si
dice «espíritu libre” … fuma mota. Si dice
“divertida»… Es fastidiosa. Si dice
«gentil»… está al borde del coma. Si dice
«soy buena escuchando»…es autista, si
dice «vanguardista»…no se depila ni a
mentadas, si dice “mente abierta» esta
urgidísima y cachonda. Si dice «poeta» …
Esquizofrénica segura.

XXXXX
Para los más de 5000 aspirantes a un

puesto de 4 o 5 quinto nivel de empleados
estatales en La Laguna

Del refranero de Polvaderas: Un político
pobre... No es político. (Es busca chambas)

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán Ranchero “Amigo
reconciliado, enemigo agazapado”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.
El Sistema para el Desarrollo

Integral para las Familias en el
Estado de Durango que preside con
gran dinamismo la señora Marisol
Rosso, en coordinación con el DIF
municipal de Gómez Palacio,
exhorta a toda la ciudadanía a
participar en la campaña de bodas
comunitarias denominada
“Uniendo Corazones”, la cual se
llevará a cabo el próximo día 14 de
febrero a las 5 de la tarde en las
instalaciones del Centro de
Convenciones de la Expo Feria de
Gómez Palacio.

Lo anterior lo dio a conocer la
titular del Sistema DIF Gómez
Palacio, Brenda Calderón, quien
afirmó que esta actividad es un
esfuerzo coordinado entre el
Gobierno del Estado encabezado
por Esteban Villegas y el Gobierno
Municipal liderado por Leticia
Herrera Ale y tiene como principal
finalidad darle certeza legal a
infantes, así como formalidad civil
a aquellas personas que ya forman
una familia o están en proceso de
hacerlo.

“Las bodas comunitarias 2023 no
tienen ningún costo para los

contrayentes y todas las
instituciones involucradas han
hecho lo necesario para que las
personas que se acerquen a
legalizar su unión puedan hacerlo
sin impactar su economía”. Explicó
la titular del DIF Gómez Palacio. Por
ello, las diversas oficinas del
registro civil pondrán sus módulos
y expedirán las actas
correspondientes, la Secretaría de
Salud no cobrará los exámenes
prenupciales y el DIF de Gómez
Palacio abrirá varias fechas para
impartir las pláticas matrimoniales
que tampoco tendrán costo
alguno.

Quienes estén deseosos de
participar en esta campaña de
bodas comunitarias, deberán de
presentarse con los requisitos
siguientes; ser mayor de 18 años,
solicitud de matrimonio,
documentos originales y copias del
acta de nacimiento actualizada de
cada integrante de la pareja, en
caso de que alguno sea de
nacionalidad extranjera, deberá
presentar este último documento
apostillado y en caso de ser
necesario traducido. En caso de
que los futuros esposos tengan

hijos, deberán de presentar las
actas de nacimiento, también
entregar los análisis médicos
prenupciales de las instituciones
del sector salud.

Finalmente, se les invita a todos
los interesados a ser puntuales a la
hora de presentar los documentos
y a presentar la documentación
vigente y completa para evitar
frenar el proceso del acta de
matrimonio.

El proceso para ser parte inicia
con las pláticas matrimoniales, que
se llevarán a cabo en el “Club de
niñas, niños y adolescentes”
ubicado en Avenida Central sin
número, entre Guerrero y
Michoacán, en la colonia Valle de
Chapala, en las siguientes fechas y
horarios.

Jueves 2 de febrero 13:00 horas.
Viernes 3 de febrero 9:30 horas y

13:00 horas.
Jueves 9 de febrero 13:00 horas.
Viernes 10 de febrero 9:30 horas

y 13:00 horas.
Lunes 13 de febrero 9:30 horas.
Para mayores informes deben

comunicarse al Sistema DIF de
Gómez Palacio a los teléfonos 87 17
149 286 y 87 17 142 127.

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
La alcaldesa de Gómez Palacio,

Leticia Herrera, a través de la
Dirección de Desarrollo
Económico y Turismo, invita a
los entusiastas de la
gastronomía mexicana a
participar con su mejor receta
en el concurso “La Tamaliza
2023” que se llevará a cabo el
próximo sábado 4 de febrero en
el Paseo Independencia en
punto de las 4 de la tarde.

El objetivo de esta actividad,
además de conocer quién o
quiénes son los “meros meros”
en la elaboración de este típico
platillo mexicano, es proyectar
la imagen de aquellos que han
hecho de la elaboración de
tamales un modo de vivir e
impulsar su conocimiento entre
la población y en consecuencia
impulsar sus ventas.

Serán premiados aquellos
tamales que destaquen por su
sabor, consistencia, originalidad,
relleno y presentación, mientras
que la preparación, queda a libre
elección de las y los

participantes, siempre y cuando
se apegue a la forma tradicional
e ingredientes típicos del tamal
lagunero.

El director de Desarrollo
Económico y Turismo, Erick
Escobedo García, indicó que es
una instrucción de la alcaldesa
Leticia Herrera, recuperar,
fomentar y conservar las
manifestaciones culturales de la
región, por ello se decidió
retomar este festival, el cual sin
duda, contribuye a la promoción
de nuestro turismo
gastronómico, apuntó el
funcionario.

Los ganadores se llevarán los
siguientes premios: primer
lugar, 3 mil pesos; segundo
lugar, 2 mil pesos y, mil pesos
para quien obtenga el tercer
sitio.

Aquellos que deseen participar,
deben hacerlo vía telefónica al
871- 175 10 00, extensión 309 y
310 o bien, ingresando a la
página de Facebook del
Ayuntamiento de Gómez
Palacio.

Convoca Gómez Palacio a
participar en “La
Tamaliza 2023”

Gómez Palacio, sede de bodas
comunitarias “Uniendo Corazones”



GÓMEZ PALACIO, DGO. 

La alcaldesa Leticia Herrera Ale,
dedicada permanente a trabajar
por las niñas y niños de Gómez
Palacio, a través de la dirección de
Educación, convoca a los padres
de familia a participar en la
primera etapa del programa de
becas escolares 2023 que
impulsará los estudios de más de
dos mil niños gomezpalatinos.

Sofía Muruaga, directora
municipal de educación, señaló
que desde su llegada al gobierno
que encabeza Leticia Herrera, ha
sido instruida para dar celeridad
a la presentación de este
programa, pues es una realidad
que en muchos hogares, una beca
económica hace la diferencia y
evita la deserción escolar,
“Nuestra presidenta ha sido clara
en ese sentido, debemos desde las
diversas áreas, trabajar en
conjunto para que la educación
de los gomezpalatinos se de en
las mejores condiciones; este
programa de becas, entregadas
con recurso municipal, se suma a
la reapertura de la fábrica de
zapatos, que de aquí al próximo
inicio de cursos se comprometió
a fabricar 6 mil pares de zapatos
para niños y niñas, y al programa
brigadas con estrellas que trabaja
en coordinación con personal del
ejército en la rehabilitación de
espacios educativos” expuso la
funcionaria.

En días pasados, la alcaldesa

Leticia Herrera, durante la
apertura de la fábrica de zapatos
escolares, señaló que a la
educación “Hay que entrarle en
equipo” y reconoció la labor del
Gobernador Esteban Villegas,
quien ha retomado programas
tan valiosos como la entrega de
paquetes escolares y uniformes.

Para esta primera etapa del
programa de becas, que
comprende la segunda mitad del
ciclo escolar 2022 - 2023, serán
otorgadas más de dos mil becas,
por un monto de $1,500 para
cada niña o niño becado, mismos
que serán recibidos en tres pagos
de $500.

Se debe destacar que las becas
municipales, no son becas de
mérito académico, pues el sentido
de las mismas es poner el piso

parejo porque todos nuestros
niños deben ejercer su derecho a
la educación, explicó la titular de
la dirección de educación en
Gómez Palacio.

BASES:
Podrán participar los nin ̃os y

jov́enes que estudian primaria o
secundaria, vivan en el municipio
de Gómez Palacio y estén
inscritos en una institucio ́n
pub́lica en el municipio de Goḿez
Palacio.

PAPELERÍA ALUMNO:
Copia simple del Acta de

Nacimiento
Copia simple de CURP
Original de Constancia de

Estudios con
Calificaciones firmada y sellada,

emitida en el 2023 por el director
de la institución.

PAPELERÍA PADRES DE
FAMILIA:

Copia simple por ambos lados
de la credencial de elector vigente
(con dirección de Gómez Palacio).

Copia simple de Comprobante
de Domicilio (con dirección de
Gómez Palacio y antigüedad no
mayor a tres meses).

Estudio socioecono ́mico (el
formato se proporcionará el día
de la recepción de la papelería y
deberá ser llenado con pluma
negra o azul, no se recibirá
papelería sucia, con tachones o
rayaduras).

La papelería se recibirá en el
área urbana en el Gimnasio Luis
L. Vargas Av. Mina esq. con
Santiago Lavín de 9:00 a 2:00 y el

día de entrega dependerá del
apellido paterno:

A,B,C,D,E martes 7 de febrero
F,G,H,I,J,K miércoles 8 de febrero
L,M,N,O jueves 9 de febrero
P, Q, R, S viernes 10 de febrero
En el área rural Todos los

apellidos serán recibidos en
horario de 9:00 a 2:00 en las
siguientes fechas y comunidades

Martes 14 de febrero, Perímetro
Sacramento, Gregorío A. García

Miércoles 15 de febrero,
Perímetro Centro, Ejido
Esmeralda

Jueves 16 de febrero, Perímetro
Lavín ,Ejido 6 de Octubre

Para mayores informes es
necesario comunicarse a la
dirección de educación a los
teléfonos 871 175 1000 ext. 335 y
336.
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El embarazo es tal vez una de las etapas
más lindas en la vida de una mujer, pero
en muchos casos puede representar algo
de preocupación cuando llega el momento
de comentarlo en el trabajo.

Por lo anterior es muy importante que
conozcas tus derechos los cuales se
establecen en la Ley Federal del Trabajo
(LFT) estipulando las condiciones laborales
que debes tener y las obligaciones del
patrón durante tu embarazo y lactancia.

Asimismo, dicha ley contempla protege
la salud de las mujeres embarazadas o en
período de lactancia, estableciendo que no
deben realizar labores insalubres ni
peligrosas. Tampoco podrán realizar tareas
más allá de las 10 p.m.

Ahora bien, la incapacidad por
maternidad en México consiste en un
período durante el cual la mujer podrá
ausentarse de su trabajo para atender a su
hijo recién nacido. Durante este tiempo,
gozará de su remuneración salarial
completa al 100%.

Se trata de uno de los derechos más
importantes para las mujeres en materia
de seguridad social. Durante el embarazo
y aun durante un tiempo después del
parto, la trabajadora no puede ser
despedida.

Anteriormente, en México, el período
asignado de incapacidad es de 84 días: 6
semanas antes y 6 semanas después del
parto. Es decir 42 días antes y 42 días

después de la fecha estimada de parto.
Pero, desde luego, puedes tomar menos
días antes de la fecha de parto. Así puedes
tener más días después.

Sin embargo, finalmente el Senado
aprobó las modificaciones al artículo 170
de la Ley Federal del Trabajo por lo cual las
mamás tendrán derecho a tomar siete
semanas antes y ocho posteriores al
embarazo.

Para poder acceder a este beneficio, lo
primero es estar inscrita en el IMSS.
También, debes registrarte en la Unidad de
Medicina Familiar que te corresponda
según tu domicilio. Se te debe asignar un
consultorio para atención médica. El
médico asignado te extenderá un
certificado único de incapacidad. En él,
constará que estás embarazada y estimará
la fecha probable de parto.

Una vez que tu hijo ha nacido, además de
la incapacidad por embarazo, podrás

contar con un período de 6 meses en los
que tendrás permiso de lactancia. Este
consiste en 2 períodos extraordinarios, de
media hora cada uno, donde podrás
alimentar a tu bebé en un lugar limpio y
adecuado designado por la empresa. Si
esto no es posible, podrás acordar con tu
empleador o patrono la reducción de tu
jornada laboral por 1 hora.

Por ejemplo, si tomas 1 hora de almuerzo
y vives cerca de casa, podrías solicitar 2
horas para ir y volver. O bien, podrías
pedir salir 1 hora antes del trabajo.

Así pues, la incapacidad por maternidad
en México garantiza a las madres
trabajadoras la posibilidad de atender a su
hijo recién nacido. A la vez, permite y
asegura que no podrán ser despedidas por
dicha razón.

Y recuerda que durante la licencia o
permiso de maternidad, el pago de tu
salario íntegro está garantizado por la ley.

Todo lo que debes saber sobre la incapacidad por maternidad
Por: Alejandra Alvarado Fernández alealvarado220@gmail.com

Gobierno de Lety Herrera inicia programa de
becas; apoyará a más de dos mil niñas y niños 
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Redacción
DURANGO, DGO.

El martes, fueron encontradas
ejecutadas tres personas en la
carretera Parral-El Vergel, a la
altura de la localidad Monte Bello,
Ocampo, Dgo.

Los ahora occisos respondían a
los nombres de Antonio
Rodríguez Ojeda, 46 años de
edad, sus hijos Jesús Antonio
Rodríguez, 22 años y un menor
de 17 años, todos originarios de
la localidad El Vergel, Balleza,
Chih.

Se informó que, los tres varones
tenían reporte de desaparición en

Chihuahua desde el pasado fin de
semana.

Los cuerpos fueron localizados
en la vía antes mencionada,
presentaban heridas producidas
por arma de fuego, por lo que al
sitio acudió el agente del
Ministerio Público
destacamentado en dicha región,
quien ordenó el levantamiento y
traslado de los cadáveres a las
instalaciones del SEMEFO de esta
Fiscalía, para la práctica de la
necropsia de ley. 

Mencionar que elementos de la
Policía Investigadora de Delitos
(PID) ya realizan las indagatorias
correspondientes para esclarecer
este suceso.

Asesinan a padre y dos hijos 

Sujeto detenido por
robar pantalla de
hotel
Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos de la Policía Estatal
lograron la detención de Diego,
de 39 años de edad, que se
apoderó de una pantalla de un
hotel, mismo que intentó darse a
la fuga, siendo detectado por el
propietario de dicho
establecimiento y solicitó el
apoyo de los uniformados para su
captura.  El presunto ladrón es
originario de esta ciudad capital,
pero actualmente reside en
Guadalajara, Jal., se hospedó en el
Hotel Town Express ubicado por
el bulevar Felipe Pescador. 

Fue el propietario de este
establecimiento el que detectó
que dicha persona salió del hotel,
cargando una pantalla marca
Samsung de 24 pulgadas, la cual
se le hizo fácil llevársela, no
contando con que fue observado,
motivo por el cual solicitó el
apoyo de los policías estatales
que pasaron por el lugar dentro
de los recorridos de prevención y
vigilancia. 

El detenido y la pantalla fueron
remitidos antes la Fiscalía General
de Justicia a disposición del
Ministerio Público, por la
responsabilidad que le resulte de
los hechos antes mencionados. 

Redacción
DURANGO, DGO. 

Jorge Caldera Marroquín, de 38
años de edad, originario de la
localidad Las Playas, de Hidalgo,
Dgo., murió en el Hospital

General 450 a consecuencia de
traumatismo cerrado de
abdomen.

Los hechos ocurren el pasado
28 de enero, cuando Jorge,
procedente de San Pedro, Rodeo,
fue encontrado golpeado junto
con su hermano Isaías, de 40

años.
Ambos fueron encontrados

inconscientes en un camino
vecinal del municipio en
mención, al ser víctimas de
tremenda golpiza.

Fuentes dignas de crédito
infirmaron que Isaías murió el

pasado domingo, mientras que
Jorge, fue trasladado al
nosocomio antes mencionado,
donde falleció a las 15:50 horas,
de este martes.

Sobre este caso, las autoridades
ya investigan para dar con los
presuntos responsables.

Fallece varón encontrado golpeado el fin de semana 

Redacción
DURANGO, DGO. 

En la calle Monterrey de la
colonia Jardines de Cancún, de
esta ciudad, se registró el
incendio de una vivienda, que
dejó como saldo daños
materiales de consideración.

El siniestro inició en una de las
recámaras de la parte posterior,
quemándose un sillón grande,
una cama matrimonial con base
de madera, una lavadora
afectada en parte de controles
por radiación, un ropero,
pintura, vidrios de ventana,
ropa, cobijas, una silla de ruedas
afectada por radiación en el
respaldo, un marco de puerta de
madera, una puerta de madera,
un Cristo y afectación en otras
áreas del domicilio cercanas a la
recamara, con daño en pintura

por humo.
Los elementos de la Dirección

Municipal de Protección Civil

(DMPC), procedieron al
enfriamiento, sofocación y
separación y extinción de los

materiales involucrados.
No se reportan personas

heridas ni intoxicadas.

Se incendia vivienda en Jardines de Cancún
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Redacción
DURANGO, DGO. 

Edgar Guadalupe López Soto, de
28 años de edad, murió en una

volcadura, mientras que su
acompañante Valia Reyes
Rentería, de 32 años, al parecer su
esposa, resultó gravemente
lesionada por lo que fue
trasladada al Hospital General

450, presentando fractura de
pelvis y herida cortante en pierna
izquierda.                                

Se informó que Edgar y Velia son
originarios de Guanaceví, Dgo.

Los hechos ocurren la

madrugada de este martes, a las
00:20 horas, cuando viajaban a
bordo de un camión de la marca
Kenworth, modelo 2000, color
blanco, circulando por el tramo
carretero Guanaceví-Santa María

del Oro, a la altura del kilómetro
49+800, sitio donde Edgar
Guadalupe perdió el control de la
unidad para posteriormente
volcarse, con los resultados antes
descritos.

Muere trailero en volcadura

Varón se
priva de la
vida
Redacción
DURANGO, DGO.

Un joven de 25 años de edad, de
nombre Jorge, por problemas con
su esposa se colgó de un árbol y
aunque logró sobrevivir, horas
después falleció.

Ocurrió en el poblado Belisario
Domínguez, cuando Jorge tuvo
una discusión con su esposa
Danna de 17 años, y en un
momento se salió al patio y se
colgó de un árbol.

Fue la madre de Jorge fue quien
lo encontró en suspensión
completa, por lo que de manera
inmediata lo bajó y le brindó los
primeros auxilios, luego marcó al
911 acudiendo paramédicos de la
Cruz Roja, quienes lo trasladaron
aún con vida al Hospital General
450, donde murió horas más
tarde.

Con este suicidio suman 15 en lo
que va del año.

Agencias
TAMAULIPAS 

Trabajadores en la recolección
de basura de Ciudad Victoria,
Tamaulipas, se encontraron entre
los deshechos un artefacto
explosivo de origen casero el cual
fue asegurado por personal del
Ejército mexicano.

El hallazgo se dio a conocer a las
10:00 horas de este miércoles al
llegar pidiendo auxilio a personal
de Protección Civil y Bomberos de
la colonia 7 de noviembre, al
poniente de la ciudad.

“Los compañeros de servicios
públicos lo vieron raro, nos lo

trajeron también lo vemos raro y
que puede ser peligroso y como
protocolo de seguridad, hicimos
llamar al ejército mexicano para
que tome cartas en el asunto”
explicó Juan José Perales
Jaramillo, director de Protección
Civil Municipal.

Detalló que se trataba de cuatro
botellas al parecer de vidrio de
400 mililitros, conectados con
unos cables y estaban
perfectamente envueltas en cinta
negra para aislar.

Dijo que el artefacto fue
encontrado en un tramo de la
calle Veracruz cuando el personal
de servicios públicos andaba

recogiendo la basura que genera
la ciudad.

Cuando los empleados
hurgaban en la cuchara del
camión se llevaron la sorpresa.

Como precaución los oficiales la
llevaron al patio, atravesaron un

camión de grandes dimensiones
y procedieron a llamar al Ejército
mexicano.

Por su parte, los militares
confirmaron que se trataba de
una bomba casera tipo molotov
pero que las investigaciones

continúan para saber de qué
otros materiales estaba
elaborada.

Una vez que terminen
procederán a destruirla en los
campos del 77 batallón de
infantería.

Recolectores de deshechos hallan
bomba casera entre la basura

Agencias 
SONORA 

Testigos de los hechos
reportaron que un grupo de
gente fuertemente armada llegó
a un festejo en la Comisaría
Marte R, Gómez en Cajeme, al
sur de Sonora, y se llevaron por
la fuerza a nueve hombres,
quienes han sido reportados
como desaparecidos por sus
seres queridos.

Los hechos ocurrieron la
madrugada de este miércoles,
muy cerca de Pueblo Yaqui, al sur
de Ciudad Obregón, en una zona
rural agrícola, donde ocurren
constantes hechos de violencia
relacionados, principalmente,
con la lucha entre grupos
criminarles por el control del
narcomenudeo del crystal.

El titular de Seguridad Pública
Municipal en Cajeme, Claudio
Cruz Hernández, fue quien
confirmó esta información y
señaló que estos hechos se
registraron poco antes de las 2
de la madrugada.

El reporte indica que estaban
las personas en un convivio

familiar cuando llegaron
vehículos con personas armadas
y se las llevaron de manera
ilegal.

“Inmediatamente se levantó la
denuncia, cuando pasan estas
situaciones hacemos el Informe
Policial Homologado y le damos

conocimiento a la Fiscalía de
Sonora, ya este caso la
investigación le corresponde a
ellos”, informó el Comisario de
Policía, quien es un oficial de la
Secretaría de Marina Armada de
México.

Agregó que se están

implementando los operativos
coordinados para realizar la
búsqueda de estas personas.

Cabe señalar que esta
comunidad tiene menos de 100
habitantes. Hasta el momento la
Fiscalía de Sonora no ha dado
información sobre estos hechos.

Grupo armado irrumpe en fiesta y secuestra a 9 invitados 



Agencias 
La Comisión Interamericana de

Derechos Humanos (CIDH),
solicitó a los gobiernos federal y
estatal otorgar protección
especial a los jesuitas asentados
en la misión tarahumara de
Cerocahui, tras determinar que
han suido víctimas de amenazas
de muerte y agresiones, por parte
del crimen organizado.

La resolución 2/2023 solicita
“medidas cautelares para 11
integrantes de la comunidad
jesuita de Cerocahui, en la sierra
Tarahumara, municipio de
Chihuahua”.

Ello, luego de que el 20 de junio
de 2022 fueran asesinados los
sacerdotes Javier Campos Morales
y Joaquín César Mora Salazar al
interior de su iglesia en esta
comunidad por José Noriel
Portillo Gil, alias El Chueco, sin
que hasta ahora ese sujeto u otros
presuntos responsables hayan
sido detenidos.

Este grupo mantiene una
violencia permanente en Urique
y, de acuerdo con la resolución de
la CIDH, no ha cesado, a pesar de
las declaraciones de los gobiernos
estatal y federal, de que hay
seguridad en dicha zona.

El organismo internacional

consideró que los jesuitas “se
encuentran en una situación de
gravedad y urgencia de riesgo de
daño irreparable a sus derechos”.

La CIDH da a conocer en un
comunicado, “por su parte, el
Estado informó sobre el refuerzo
de las medidas de seguridad en la
región de Chihuahua; el
establecimiento de una Base de

Operaciones Interinstitucionales
con enfoque multicultural, la
instalación en Cerocahui de una
subsede del Ministerio Público;
las medidas adoptadas en el
marco del Plan de Atención
Integral; las reuniones con
representantes para medidas de
seguridad”.

No obstante, el documento

reconoce que dichas medidas no
han sido de todo efectivas, por
“las dificultades geográficas que
se presentarían al momento de
implementar medidas de
seguridad más inmediatas”.

Sin embargo, reclamaron que
“no se estaría implementando un
esquema de seguridad idóneo y
efectivo para proteger” a los 11

jesuitas.

El dato
Piden seguridad

• La CIDH solicitó a México
adoptar las medidas de seguridad
necesarias para proteger la vida e
integridad personal de los
beneficiarios. Así como prevenir
actos de amenaza.
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Agencias
ZACATECAS 

El gobernador David Monreal
nombró al general retirado
Arturo Medina como nuevo
secretario de Seguridad de
Zacatecas, después de la
destitución del general en retiro
Adolfo Marín Marín.

Durante la ceremonia, Monreal
aprovechó para hacer un llamado
a que se cumpla el pacto por la
paz de Zacatecas, ya que la
seguridad en el estado se ha
convertido en una tarea colectiva
compartida.

“Quiero hacer un llamado a
todas y todos para que juntos
llevemos a cabo este pacto por la
paz en Zacatecas, para que
unidos, sociedad y gobierno

sigamos robusteciendo los
esfuerzos para pacificar nuestra
bella tierra, se trata de un pacto
por la paz en el que tendremos
cabida todos los que queremos
tener un Zacatecas tranquilo,
porque hoy la seguridad se ha
convertido en una tarea colectiva
compartida”, dijo el mandatario.

¿Quién es el nuevo secretario de
Seguridad de Zacatecas?

Arturo Medina Mayoral es un
general de Brigada Diplomado de
Estado Mayor retirado, originario
de Ensenada, Baja California, es
maestro en Seguridad Nacional
por el Colegio de Defensa
Nacional de la Ciudad de México
y licenciado en Administración
Militar con diplomados en
Inteligencia para la Seguridad
Nacional, Psicopedagogía,
Políticas de Seguridad Nacional y

de Seguridad Pública, entre otros.
En 1991 concluyó el curso de

administración del
adiestramiento para oficiales en
la Escuela de las Américas en
Georgia, Estados Unidos, en 1994
realizó el curso Operaciones de
Fuerzas Especiales, mención de
Guerra impartido por la Escuela
de Paracaidistas de Chile.

Al hacer uso de la palabra, el
general en retiro Arturo Medina
hizo un llamado a las
instituciones a trabajar en
conjunto por la seguridad de
Zacatecas, estado con altos
índices de violencia.

“Hoy asumo el compromiso
ante ustedes y ante la ciudadanía
de Zacatecas para sumarme a los

esfuerzos de recuperar
tranquilidad en la entidad, para
trabajar arduamente y de manera
colaborativa con las autoridades
que integran la Mesa Estatal de
Construcción de Paz y Seguridad
para alcanzar los niveles de
bienestar, progreso y tranquilidad
que anhelan las y los
ciudadanos”, dijo.

El general retirado Arturo Medina
es nombrado nuevo secretario de
Seguridad de Zacatecas

CIDH pide proteger a jesuitas en Chihuahua;
la seguridad de 11 está en riesgo
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Con confrontación inició el
periodo de sesiones y los honores
a la Bandera se realizaron en el
vestíbulo de la Cámara de
Diputados, luego de que el
presidente de la Mesa Directiva,
Santiago Creel Miranda, negara el
acceso a elementos de la Fuerza
Área y el Ejército por estar
armados y asegurar que nadie
puede ingresar al pleno armado.

“Los honores a la Bandera se
hicieron en el vestíbulo porque
los integrantes de la escolta están
armados, y en este salón de
sesiones no pueden entrar
armados. Convenimos con la
Secretaría de la Defensa el
protocolo correspondiente para
honrar a nuestra Bandera”,
argumentó. Contra la
determinación del presidente de
la Cámara de Diputados, el
bloque mayoritario de Morena-PT
retó al diputado federal del PAN
entonando el Himno Nacional en
el pleno camaral e incluso le
gritaron “traidor a la Patria,
burro, ignorante”.

“Entiendo las circunstancias en
las que se convino este protocolo,
sin embargo, como presidente del
Congreso no puedo permitir
armas en este salón de sesiones
que es un parlamento, que es una
soberanía, que es el Congreso de
la Unión al cual me debo”,
sostuvo. Mediante su cuenta

oficial de Twitter, el presidente de
la Junta de Coordinación Política
de la Cámara de Diputados,
Ignacio Mier Velazco, reprochó a
Santiago Creel que tomará una
determinación sin antes haberlo
discutido sin los coordinadores

parlamentarios. Consideró que al
panista “le ganó su
protagonismo”.

“Lamentable la conducción del
diputado Santiago Creel en la
sesión de Congreso General,
constitucional. Habló de diálogo

sin dialogar. Le ganó su
protagonismo. Al final demostró
falta de pericia, sensibilidad y de
recursos parlamentarios. La
Jucopo más tarde emitirá un
comunicado”, acusó.

Santiago Creel Miranda indicó

que hubo un acuerdo previo con
la Sedena para el acto
protocolario para que no entraran
armados al salón del pleno. Sin
embargo, dijo que los elementos
de las Fuerzas Armadas venían
armados con fusiles. 

Santiago Creel y Morena se confrontan
por escolta armada del Ejército

Agencias
JALISCO 

El presunto asesino de Liliana y
Alondra, madre e hija asesinadas
en un MP de Poncitlán, Jalisco, fue
detenido este 1 de febrero,
informó el gobernador Enrique
Alfaro.

“Ya está detenido. Esta mañana
les dije que no descansaríamos
hasta encontrar y llevar ante la
justicia al presunto feminicida de
Liliana y Alondra, asesinadas
cobardemente en el Ministerio
Público de Poncitlán, cuando

fueron a denunciar a su agresor”,
escribió el gobernador en sus
redes sociales.

Además, detalló que el presunto
asesino, fue detenido en con
apoyo de la Fiscalía de Nayarit.
“Este sujeto fue localizado y
tengan por seguro que recibirá
todo el peso de la ley. Más tarde,
la Fiscalía de Jalisco informará
todos los detalles”, agregó.

El 31 de enero, Liliana de 45
años y Alondra, de 21, acudieron
al Ministerio Público de Poncitlán
para interponer una denuncia por
violencia familiar contra

Christopher Ramírez, pareja
sentimental de la joven.

Sin embargo, el agresor siguió a

las mujeres y dentro del
Ministerio Público amagó al
personal y disparó contra ambas

provocando la muerte en el lugar
de Liliana y que Alondra quedara
gravemente herida.

Acudió a MP a denunciar
violencia familiar pero su
pareja la siguió para matarla
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

"Atendiendo el clamor de las
víctimas y para dar cumplimiento
al Artículo 1o de nuestra
Constitución, presentamos
iniciativa para transformarnos en
Defensoría Nacional de los
Derechos del Pueblo", escribió en
redes sociales Rosario Piedra
Ibarra, presidenta de la Comisión
Nacional de los Derechos
Humanos.

La Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH) es
una institución independiente de
México encargada de proteger y
promover los derechos humanos
en el país.

Fundada en 1990, la CNDH es
responsable de investigar
denuncias de violaciones a los
derechos humanos, brindar
asesoramiento y
recomendaciones a las
autoridades, y promover la
cultura de los derechos humanos
en la sociedad mexicana.

La CNDH también colabora con
organizaciones internacionales
en temas relacionados con los
derechos humanos y tiene el
objetivo de garantizar que los
derechos humanos sean
respetados y protegidos en
México.

El documento presentado por
Piedra Ibarra especifica: 

Atendiendo el clamor de las
víctimas y para dar cumplimiento
al artículo 1º de nuestra
Constitución, la CNDH presenta
iniciativa para transformarse en

Defensoría Nacional de los
Derechos del Pueblo.

Tal como lo señaló en su Informe
ante la Comisión Permanente del
Congreso de la Unión la
presidenta, Rosario Piedra Ibarra,
desde hace tres años la Comisión
Nacional de los Derechos
Humanos (CNDH) vive una
profunda transformación.

Gracias a esto, hoy, con menos
recursos se tienen los mejores
resultados históricos de la CNDH:
se emiten más acciones de
inconstitucionalidad, más
recomendaciones, y el número de
expedientes concluidos ha
aumentado notablemente.

Pero eso no basta, ha llegado el
momento de consolidar esos
cambios y avanzar en su reforma.
Por eso, presentó una Iniciativa de
Ley ante las Cámaras de
Diputados y de Senadores, a
efecto de elevar la CNDH al rango
de Defensoría del Pueblo, no para
atender únicamente a los pobres
como equivocadamente se ha
señalado, sino, como también dijo
en su mensaje, para reafirmar su
autonomía y potenciar los
alcances de su misión, de manera
que se observe íntegramente el
mandato que desde 2011 otorga
nuestra Constitución Política al
Estado mexicano y a todas sus
autoridades.

La reforma está plenamente
justificada por la realidad y la
experiencia. Es además producto
de un clamor de las víctimas,
quienes reiteradamente señalan
su preocupación por la falta de
cumplimiento de las

recomendaciones emitidas por la
CNDH, sobre todo en el ámbito
local.

La iniciativa, pues, no es
producto de un trabajo de
gabinete, no es obra de
académicos ni juristas sino de las
personas que se acercan a esta
Comisión en espera de resolución
a las quejas que interponen por
violaciones a derechos humanos.

Estas son las principales
propuestas que incluye la
iniciativa, que propone reformar
el artículo 102 apartado B de
nuestra Constitución, y la Ley de
la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos:

1.- La CNDH cambia de
denominación y amplía sus
alcances para ser la Defensoría
Nacional de los Derechos del
Pueblo.

2.- Incorpora el principio pro
persona en todas sus acciones y
resoluciones.

3.- Transforma las Visitadurías
Generales en Defensorías
Generales y las Visitadurías
Adjuntas en Defensorías
Adjuntas.

4.- Las quejas tendrán en
adelante el tratamiento de
recursos de exigibilidad. Esto,
bajo la lógica de que es obligación
de todas las autoridades del
estado observar, respetar y
proteger los derechos humanos.

5.- Incorpora la facultad de
solicitar medidas cautelares o
precautorias cuando éstas se
requieran para proteger los
derechos humanos o para evitar
la consumación de daños

irreparables.
6.- Las recomendaciones que

emita la Defensoría Nacional
serán exigibles por ella misma
para hacerlas cumplir, sin
depender de otro órgano (el
Senado) como sucede ahora.

7.- Le asigna a la Defensoría la
supervisión la progresividad de
los derechos humanos en el
Estado mexicano a partir de la
evaluación de normas, prácticas
administrativas, programas,
políticas públicas y del ejercicio
del gasto público, del
seguimiento a las
recomendaciones internacionales
que se realicen al Estado
mexicano, y del cumplimiento de
las resoluciones de las instancias
internacionales de derechos
humanos.

8.- Hace obligatorio el
pluralismo y el equilibrio de
género en la composición de su
personal, que implican la
inclusión de todas las personas,
profesiones y capacidades, así
como la paridad de género en
todos los puestos.

9.- Incorpora la misión de
promover una cultura de paz
mediante el estudio, la enseñanza
y divulgación de los derechos
humanos, pero también
mediante acciones preventivas
que incidan en el
comportamiento de la autoridad.

10.- Como una forma de
afirmación de su autonomía, la
persona titular de la Defensoría
Nacional y los integrantes de su
Consejo Consultivo serán electos
por el pueblo mediante procesos

de participación ciudadana, y se
elimina su posibilidad de
reelección.

11.- Se fortalece el papel del
Consejo Consultivo en sus
funciones de apoyo, como órgano
consultor y de asesoría, pero
también se definen los márgenes
de responsabilidad de sus
integrantes.

12.- También se reafirma la
autonomía del organismo
eliminando la posibilidad de
politizar, o más bien partidizar la
interpretación de los derechos
humanos y quedar presa de las
presiones políticas. Ninguna
autoridad o servidor público dará
instrucciones a la Defensoría
Nacional, y a su vez, ningún
funcionario de la misma se
sujetará a orientación o presión
alguna por parte de aquellos.
Además, no podrán participar en
actos de proselitismo que
comprometan sus funciones e
independencia.

13.- Su titular y quien ocupe
cargos de alto mando en la
Defensoría no podrá buscar un
cargo de elección popular en el
año siguiente al término de su
responsabilidad.

14.- Se privilegia la atención
directa a las víctimas, eliminando
el intermediarismo que ha dado
pie a la negociación de los
derechos humanos.

15.- Elimina el requisito
discriminatorio de contar con
título de licenciado en derecho
para su personal y privilegia la
experiencia en la defensa de los
derechos humanos.

Rosario Piedra convertiría a la CNDH en 'Defensoría Nacional de los Derechos del Pueblo'

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El llamado plan B de la Reforma
Electoral fue turnado por la Mesa
Directiva del Senado en la
primera sesión del nuevo periodo
ordinario de sesiones.

Las comisiones unidas de
Gobernación y Estudios
Legislativos Segunda discutirán la
minuta que contempla un
paquete de 4 leyes modificado
por la Cámara de Diputados.

Con esta enmienda que debe
aprobar el Senado, se busca
suprimir la llamada ‘cláusula de
vida eterna’ a los partidos
minoritarios o la transferencia de
votos que les puedan otorgar en

una coalición los partidos
mayoritarios.

Alejandro Armenta, presidente
del Senado informó al Pleno que
el 30 de enero se dio turno directo
a estas comisiones, con opinión
de la Comisión de Justicia.

La minuta del plan B reforma,
adiciona, y deroga diversas
disposiciones de la Ley General de
Instituciones y Procedimientos
Electorales, de la Ley General de
Partidos Políticos, de la Ley
Orgánica del Poder Judicial de la
Federación y la expide la Ley
General de Medios de
Impugnación.

La presidenta de la Comisión de
Gobernación, Mónica Fernández,
informó que convocará a las

comisiones para dictaminar esta
minuta de la Reforma Electoral la
próxima semana.

“La próxima semana podremos
estar convocando a la reunión de
comisiones unidas y una vez que
cumplamos con todos los tiempos
y los plazos, se dará la discusión
y el análisis de la misma”, indicó.

El senador Ricardo Monreal,
coordinador de Morena, insistió
que no habrá fast track en este
dictamen y su discusión, y
adelantó que por congruencia
votara nuevamente en contra de
la llamada vida eterna, como lo
hizo en diciembre pasado.

“Surge de las comisiones, se
quita este artículo de
transferencia de votos y luego en

la discusión por la noche con una
reserva se vuelve a incluir,
entonces en los dos temas yo vote
en contra, vote en contra del
dictamen en lo general que traía
esa cláusula y cuando se modifica

en lo particular, también vote en
contra, entonces lo lógico es que
sea consecuente, así lo seré,
consecuente respetando el voto
mayoritario de Morena”, indicó
Monreal.

Plan B de la Reforma Electoral pasa a comisiones
del Senado; se discutirá la siguiente semana
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WorldRemit, empresa líder en
remesas digitales, anunció los
resultados de su segundo estudio
Costo de Vida, con el cual la
organización ha buscado
comprender cómo el
empeoramiento de la crisis
inflacionaria ha afectado la vida
de los remitentes internacionales
de dinero en todo el mundo.

La encuesta encontró que el
82% de los remitentes de remesas
coincidieron en que el costo de
vida de las personas a las que
envían dinero ha aumentado

desde principios de año.
Destacando el impacto de la

inflación en las personas de todo
el mundo, casi la mitad de los
encuestados (45%) señaló que
ahora solo envían dinero a la
familia inmediata, en lugar de a
amigos y parientes lejanos. 1 de
cada 9 personas en todo el
mundo depende del dinero
enviado por amigos y familiares
que han emigrado al extranjero
para trabajar. Con varios factores
que contribuyen al aumento de la
presión financiera, los nuevos
datos mostraron que el 72 % de
los encuestados en los EE. UU., el
41 % en Australia y el 44 % en el
Reino Unido se han dedicado a un

trabajo secundario (un trabajo
además de su principal fuente de
ingresos), con un promedio del 27
% de los encuestados en nuestros
tres mercados indicando que lo
hicieron para respaldar el
aumento en su propio costo de
vida.

De los encuestados que
mencionaron tener un trabajo
secundario, el 89% informó que lo
mantendrían en los próximos 12
meses.

Los hogares de todo el mundo
están dispuestos a reexaminar
sus hábitos de gasto a raíz de la
inflación, y más de una cuarta
parte de los encuestados (26 %)
afirman que están reduciendo los

gastos discrecionales en
entretenimiento, como salir a
cenar o ir al cine o al teatro.

“Las soluciones ingeniosas,
como los trabajos secundarios,
que estamos viendo como
resultado del panorama
económico actual apuntan a la
resiliencia de los migrantes y su
compromiso de apoyar
financieramente a sus seres
queridos en el extranjero”, dijo
Jorge Godínez Reyes, director
para las Américas, WorldRemit.
“Estos hallazgos demuestran el
valor de los inmigrantes para
adaptarse a las tensiones
financieras más amplias y al
aumento del costo de vida sin

dejar de satisfacer las necesidades
de sus familias en casa y en el
extranjero”.

El estudio de varios países se
realizó en octubre de 2022 para
determinar los efectos continuos
del aumento del costo de vida en
los remitentes internacionales de
dinero en los Estados Unidos, el
Reino Unido y Australia, lo que
resultó en observaciones de 2,687
remitentes de remesas
internacionales. Si bien hubo
diferencias menores, en términos
generales, las opiniones de los
inmigrantes de primera
generación estaban alineadas con
las de la muestra general en
nuestra encuesta.

Inflación obliga a inmigrantes reducir las remesas a pesar
de las dificultades financieras de la familia en el extranjero

Agencias 
El presidente de Estados Unidos,

Joe Biden, dio a conocer nuevos
esfuerzos para reducir los cargos
por mora en las tarjetas de
crédito y bajar los precios en la
App Store de Apple y en la Google
Play Store que cobran por las
aplicaciones móviles. La medida
es parte de una campaña política
más amplia para promover la
competencia en los mercados de
consumo, dijeron las autoridades.

Hablando en la Casa Blanca,
Biden también pidió a los
legisladores que prohíban las
"tarifas basura" y dijo que
aumentaron los costos de los
servicios al consumidor, como
alojamiento, boletos para
conciertos, planes móviles y
viajes aéreos, en los que los
funcionarios dijeron que las
compañías aéreas pueden cobrar
a los miembros de la familia extra
para sentarse al lado de los niños
pequeños.

“La conclusión es que estas
tarifas injustas se suman. Es una
cuestión básica de equidad”, dijo
Biden a los periodistas.

Biden ha estado presionando la
inflación, criticando a los
republicanos que ahora controlan
la Cámara de Representantes por
respaldar medidas fiscales que,

según él, beneficiarían a los ricos
a expensas de los contribuyentes
de clase media. También ha
estado criticando a la oposición
por su negativa a aprobar un
aumento en el techo de la deuda
de Estados Unidos a menos que
haya un acuerdo sobre recortes de
gastos.

El anuncio del miércoles
coincide con una reunión
programada entre Biden y el
presidente de la Cámara de
Representantes, Kevin McCarthy,
que probablemente marque el
inicio de maniobras prolongadas
para aumentar el límite de
endeudamiento de 31,4 billones
de dólares.

Como parte de la iniciativa, la
Oficina de Protección Financiera
del Consumidor (CFPB) propuso el
miércoles una regla para prohibir
las tarifas "excesivas" que cobran
los emisores de tarjetas de crédito
por pagos atrasados, algo que la
oficina estimó que cuesta a los
consumidores 12 mil millones de
dólares al año.

Hablando al lado de Biden, el
director de CFPB, Rohit Chopra,
dijo que tales tarifas superaban
con creces cualquier costo
adicional en el que incurrieran los
prestamistas.

"Lo que creo que también vemos
es que las empresas usan la

inflación como una excusa para
aumentar aún más las tarifas y
eso está mal", dijo.

El CFPB dijo que la regla
limitaría los cargos por mora a
sólo 8 dólares (unos 149 pesos
mexicanos), mientras que los
funcionarios estiman que
actualmente tienen un promedio
de 31 dólares (577 pesos
mexicanos), algo que podría
representar hasta 9 mil millones
de dólares en ahorros de los
consumidores al año.

La regla podría entrar en
vigencia en 2024 después de un
período de comentarios, según
Chopra. Sin embargo, las
regulaciones con frecuencia están
sujetas a desafíos y litigios por
parte de grupos de la industria
que pueden bloquearlas o
retrasarlas.

La Administración Nacional de
Telecomunicaciones e
Información (NTIA), un brazo del
Departamento de Comercio,
publicó un informe el miércoles
denunciando el dominio del

mercado que disfrutan Apple y
Google en la economía de las
aplicaciones, donde la gran
mayoría de los usuarios y
desarrolladores de teléfonos
inteligentes están encerrados
dentro de la tecnología. los
ecosistemas de software de los
gigantes, que según aumenta los
costos y limita la innovación.

El informe exige un mayor
control del usuario sobre qué
aplicaciones están disponibles, el
fin de la "autopreferencia" de los
operadores de plataformas para
sus propias aplicaciones y la
prohibición de los requisitos de
que las aplicaciones utilicen los
sistemas de pago dentro de la
aplicación de los operadores.

Un vocero de Apple dijo en un
comunicado que si bien el
informe "reconoce la importancia
de la privacidad del usuario, la
seguridad de los datos y la
comodidad del usuario", algunas
de sus conclusiones "ignoran las
inversiones que hacemos en
innovación, privacidad y

seguridad". Google tampoco
estuvo de acuerdo con los
hallazgos del informe y dijo a
través de un vocero que su
sistema Android "permite más
opciones y competencia que
cualquier otro sistema operativo
móvil".

Mientras tanto, la Casa Blanca
dijo el miércoles que el
Departamento de Transporte
propondrá regulaciones para
prohibir que las aerolíneas cobren
a los miembros de la familia por
sentarse junto a niños de 13 años
o menos y divulgará en un
tablero del gobierno qué
aerolíneas no cobran tales tarifas,
dijo la Casa Blanca.

Los anuncios del miércoles
marcarán la cuarta reunión del
Consejo de Competencia de
Biden, creado en 2021 cuando la
inflación al consumidor estaba en
máximos de 40 años y fue
ampliamente vista como un
obstáculo político antes de las
elecciones de mitad de período de
2022.

Biden propone reducir
comisiones en tarjetas de
crédito y bajar precios en
tiendas de apps



• Inicia un periodo en que el
“ruido político” dejará de lado la
reflexión y el análisis de fondo.
LLEGA AMLITO Y OSORIO SALE. RIDÍCULOS…

La instalación e inicio del segundo
periodo ordinario de sesiones del segundo
año de la LXV Legislatura federal marcará,
insistamos, el inicio del fin de la “madre
de todas las batallas” entre el fracasado
gobierno de la 4T y la sociedad en general,
en defensa de la democracia y las
libertades políticas fundamentales en
México, amenazadas por las
inconstitucionales e ilegales reformas
electorales promovidas por Andrés
Manuel López Obrador y aprobadas por el
coro de focas aplaudidoras en el Congreso.

Y esto porque, si bien es cierto que la
referida confrontación está en marcha y
que en las últimas semanas ha mostrado
un “escalamiento” a niveles nunca antes
vistos, con la promoción de una decena de
acciones de inconstitucionalidad por parte
de partidos y del propio Instituto Nacional
Electoral (INE), de Lorenzo Córdova, lo
cierto es que, a partir de ya, la solución
definitiva del asunto está “en la cancha”
de la Suprema Corte que preside la
ministra Norma Lucía Piña que, huelga
decir, deberá actuar bajo la creciente
presión de detractores y aplaudidores de
la misma.

Hablamos pues, del inicio de un periodo
en que el “ruido político”, con no poca
frecuencia, dejará de lado la reflexión y el
análisis político de fondo de
planteamientos y actuación de líderes del
lopezobradorismo y de la oposición que,
guste o no, privilegiarán el logro de
objetivos electorales de corto y mediano
plazos –junio de 2023 en el Edomex y
Coahuila, y las presidenciales (federales)
de 2024– y sólo después el cuidado,

preservación y fortalecimiento del sistema
democrático construido en las últimas
décadas… ¡con participación de unos y
otros!

Pretender siquiera, como parece ocurrir
todas las mañanas, que los diferendos en
este campo se resuelvan desde una
perspectiva ideológica o teniendo en la
mira el logro de objetivos menores y de
corto plazo, particulares finalmente, no
sólo resulta claramente egoísta y limitado,
sino que, perdón, exhibe a sus promotores
como enemigos de México y de los
mexicanos…

ASTERISCOS
* Inexplicable y lamentable, sin duda, la

decisión de Cuauhtémoc Cárdenas
Solórzano de explicitar su salida y/o no
pertenencia al movimiento Mexicolectivo,
que apenas el lunes formalizó su
existencia, y a “bote pronto”, literal,
suscitó que YSQ desestimará el actuar y
sumara entre los opositores a la 4T a su
otrora “gurú” y guía moral…

* Irrisorio “montaje” el que, con miras a
capitalizar el ataque con ácido de la
saxofonista oaxaqueña María Elena Ríos,
armaron en Donceles diputadas de
Morena lideradas por Marcela Fuentes al
presentar la “Ley Marcela” para castigar la
“violencia ácida”, aunque ignoraron a 32
víctimas de casos similares ocurridos en la
capital y ante los cuales la autoridad ha
hecho mutis…

* Con un alza de 5% directo al salario
entre la fecha y el 31 de julio, y un
adicional de 3% de entonces a enero, la
Cámara Nacional de la Industria de Radio
y Televisión (CIRT), que preside José
Antonio García Herrera, cerró la revisión
anual del Contrato Ley con los tres
sindicatos del sector…

La decisión de Cuauhtémoc Cárdenas de
bajarse del Colectivo por México,
organización plural que busca una nueva
visión del país, no deja de ser un revés
para los que aspiran a un cambio. Hablo
de los muchos mexicanos que quieren
desterrar la autocracia y la polarización,
erradicar la imposición. Ésos que
defienden a la autoridad electoral, y
reclaman respeto a la división de Poderes
y la Constitución.

No entienden que el respetado líder
moral haya anunciado que no va a
participar más en ese bienvenido esfuerzo,
a partir de “consideraciones de carácter
político”, que no aclaró en la carta que
ayer dio a conocer. Les llama la atención
que Cuauhtémoc haya hecho pública la
misiva poco después de que Andrés
Manuel López Obrador —a quien le tendió
la mano cuando lo necesitó—, declarara
que considera al ingeniero su adversario
político.

Dijo en la mañanera: “Lo considero
precursor de este movimiento, pero
estamos viviendo un momento de
definiciones y esta ancheta está muy
angosta, no hay para dónde hacerse. Es
estar con el pueblo o con la oligarquía, no
hay más, no hay justo medio”, dijo el
Presidente en su maniquea declaración.

Dijo más: “Los del Colectivo México están
más cerca del bloque conservador, es una
especie de ala moderada del bloque
conservador”.

* Una de las reacciones más encendidas
que provocaron las palabras de López
Obrador fue la de otro de sus
excompañeros de lucha: Jesús Zambrano,
hoy líder nacional del PRD. “¡No nos
hagamos bolas!”, pidió Chucho, “el líder
político más importante para lograr la
transición en este país se llama
Cuauhtémoc Cárdenas. Colocarlo como
adversario político del Presidente, porque
es congruente con sus decisiones, porque
ha hecho una crítica muy severa, junto
con otros personajes de la vida nacional,
ya es un exceso, es olvidar la historia”.

Cárdenas Solórzano publicó una carta en
la que se deslinda del naciente e inclusivo
movimiento, que nace de las ideas que el
ingeniero plasmó en su libro Por una
democracia progresista, según la senadora
emecista Patricia Mercado, una de las
activas participantes del colectivo.

Escribió el ingeniero: “En su momento
informé a quienes me invitaron a conocer
de este proyecto y a dar seguimiento a su
proceso de elaboración que, a partir de
consideraciones de carácter político, no
seguiría participando más”.

El ingeniero, 88 años, está en su derecho
de tomar las decisiones que considere
adecuadas. No quiso librar su última
batalla. No por eso es criticable, pero sí es

lamentable la decisión de bajarse de un
colectivo de lucha por enderezar al país.
La oposición a la 4T necesita de su peso
moral y de su presencia.

* Vaya desgarriate que se armó en la
plenaria de los senadores del PRI. A eso de
las 13 horas, Alito Moreno, presidente del
partido, llegó a la plenaria del grupo
parlamentario sin avisarle al coordinador,
Miguel Osorio Chong, quien no lo incluyó
en el programa.

Su mera presencia fue suficiente para
que el senador hidalguense abandonara el
cónclave y reventara la reunión. Acusó a
Alito de llegar de manera abrupta, sin
invitación, a la plenaria del grupo
parlamentario.

“Se acordó que Alito llegaría después de
la seis de la tarde. No cumplió. Faltó a la
palabra y se presentó. Lo lamento por mi
grupo, lo lamento por mi partido.
Lamento que en estas circunstancias en
las que se debiera trabajar de otra manera,
él tenga este tipo de actitudes.”, dijo el
exsecretario de Gobernación.

En el entorno de Alito dicen que Osorio
Chong miente al hablar de un acuerdo que
no existió. “Lo niego rotundamente”,
manifestó ante las cámaras el senador
Manuel Añorve, leal al presidente del PRI.
Dijo que a Alito lo invitó una mayoría de
senadores del grupo. La gente que iba con
Moreno Cárdenas asegura que el
coordinador Osorio pidió que les
bloquearan los elevadores y que mandó
llamar a elementos de seguridad para que
los vigilaran. Hubo gritos entre asesores
de los grupos opuestos. Nos enviaron
fotos para apoyar sus dichos.

En la otra plenaria del PRI, la de los
diputados, se registraron novedades.
Cynthia López Castro anunció que se lanza
como aspirante del partido a la Jefatura de
Gobierno de la CDMX. “¡No sólo va Adrián
Rubalcava, yo también la pelearé!”,
aseveró.

* Fuerza por México, Encuentro Social y
Redes Sociales Progresistas —partidos sin
registro nacional integrados en el Frente
Solidario Progresista— anunciaron ayer
que van juntos en las elecciones del
Estado de México.

Sus dirigentes nacionales, Gerardo Islas,
Hugo Eric Flores y Fernando González,
harán una consulta en línea para decidir a
qué candidato a gobernador apoyarán: la
morenista Delfina Gómez; la aliancista
Alejandra del Moral, o el emecista Juan
Zepeda.

Los líderes partidistas aseguran que
unidos representan medio millón de votos
en el Estado de México y que pueden
hacer la diferencia. Se podrá votar en línea
del 18 de febrero al 18 de marzo, y tres
días después se dará a conocer el
resultado.
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Concluye ya la “madre de
todas las batallas”…
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA 

La batalla que Cuauhtémoc no
quiso librar
Francisco Garfias

ARSENAL
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Por mucho que siga diciendo que no
tiene plan B en su búsqueda por la
candidatura presidencial, a estas alturas
del partido todo mundo tiene claro que el
senador Ricardo Monreal será el candidato
de Morena en la Ciudad de México.

La posición se la ofreció directamente
Andrés Manuel López Obrador, quien ya le
notificó la decisión, incluso a Claudia
Sheinbaum para que lo vaya procesando
al interior de las fuerzas morenistas en la
capital, que no acaban de digerir al
zacatecano.

Hace unos meses, el Presidente le mandó
a decir con el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, que la candidatura
de la CDMX sería suya, a cambio de que
apoyara a Sheinbaum, pero el senador
pidió que la oferta se la hicieran
directamente en Palacio Nacional.

Su respuesta causó molestia y estuvo al
borde del rompimiento, incluso en Morena
iniciaron una campaña en su contra,
calificándolo de traicionero por haberse
abstenido durante la votación para
aprobar el plan B de López Obrador para
debilitar al INE.

Pero como las encuestas del Presidente lo
alertaron de que la mala administración de
Claudia ponía en riesgo el triunfo en la
CDMX, optó por buscar a Monreal para
ofrecerle la candidatura, con la cual Andrés
Manuel pretende conservar la capital y
dividir a la oposición.

La instrucción presidencial fue
comunicada ayer mismo a los aspirantes
morenos a la candidatura, aunque la jefa
de Gobierno no se atrevió a decirles
directamente que el Presidente hizo un
compromiso con el líder del Senado.

Juntó a algunos para decirles que la
candidatura para sucederla se resolvería
mediante encuesta, como estaba previsto,
pero que probablemente, se inscribiría el
exgobernador de Zacatecas, y que si él la
gana, sería el candidato de la 4T.

A personajes como la alcaldesa Clara

Brugada y el secretario de Gobierno, Martí
Batres, la noticia les cayó como balde de
agua helada, pues tienen claro que su jefa
no les habría dicho eso si no hubiera
recibido la instrucción presidencial.

Ahora se entiende por qué Monreal fue
incluido repentinamente entre las
corcholatas y, aunque se presentó a la
pasarela de San Lázaro con los demás, ha
dicho que no confía en las encuestas que
organiza Mario Delgado para elegir al
candidato presidencial.

También ha criticado las acciones que
algunos morenistas realizan para
promoverse anticipadamente, pasando
por encima de la ley. Es decir, quiere
marcar una sutil distancia de los radicales
de la 4T, para ganar simpatías en otros
sectores de población capitalina.

Aunque dijo que se organiza en los 300
distritos electorales del país, la realidad es
que donde concentra la mayoría de sus
eventos es en la CDMX. Tan no se está
moviendo al interior, que ni su hermano
Saúl, alcalde de Fresnillo, se ha movido, y
eso que es un buen operador.

Antes de que Claudia oficializara a su
equipo que Monreal entraría a la
contienda por la capital, el equipo cercano
del senador se había reunido ya para
empezar a diseñar la estrategia de
precampaña.

Este asunto cimbrará también a la
alianza opositora, pues el zacatecano les
puede hacer un hueco.

CENTAVITOS
A partir de hoy, reinician las sesiones en

Donceles, y será muy interesante ver el
comportamiento de las fracciones, sobre
todo de oposición, pues mientras en el PAN
siguen dolidos por la persecución en
contra de su líder, Christian von Roehrich,
en el PRD hay expectativa luego de la
integración de Jorge Gaviño al Consejo
Consultivo del Metro organizado por la 4T.
Se pone bueno el asunto.

No se hagan bolas, es Monreal
Adrián Rueda

CAPITAL POLÍTICO

L a
oposición
le ha
l a n z a d o
g u i ñ o s
d e s d e
h a c e
v a r i o s

meses. Creyeron que la señal
se las dio el mismo
Cuauhtémoc Cárdenas
cuando marcó su línea con la
administración de Andrés
Manuel López Obrador. El
ingeniero ha sido claro en sus
críticas contra la marcha de la
4T: lo hizo por el manejo de la
pandemia, por los resultados
en términos de seguridad,
por la permanencia del
Ejército en las calles, por
mencionar algunos ejemplos.

Cárdenas ostenta la figura
de líder moral de la izquierda
mexicana, porque lo es.
Mucho antes de la llegada de López
Obrador al primer plano de la política
nacional, él ya había labrado un largo
camino, ése que lo llevó a ser el primer
candidato opositor con posibilidades,
todas, de llegar a la Presidencia, en medio
se atravesó la elección más cuestionada de
la historia del México moderno. Y la ironía
tiene hoy junto a Andrés Manuel a Manuel
Bartlett, quien operó aquellos comicios de
1988. Cárdenas es parte de la construcción
de la izquierda y la democracia de nuestro
país. Él trazó la ruta ideológica que le
permitió a López Obrador transitar los
últimos años, ¿recuerda, Presidente,
cuando lo acompañó a la UNAM en la
campaña del 2000?

Sin embargo, lo que se ve desde las
ventanas de Palacio Nacional es que el
ingeniero se pasó a la banqueta de
enfrente, por donde caminan sus
adversarios. Hace unos días se anunció la
conformación de Mexicolectivo, un frente
opositor formado por figuras como
Francisco Labastida, excandidato
presidencial, y José Narro, exrector de la
UNAM. En los adelantos se anunciaba
también al ingeniero Cárdenas como parte
de este grupo. Hace dos días se presentó
oficialmente en un evento en el WTC de la
CDMX, pero el exjefe de Gobierno no
asistió, aunque su nombre seguía
mencionándose. La mañana de este
martes, en la conferencia en Palacio
Nacional y a pregunta expresa, López
Obrador marcó su línea con quien fue su
compañero de causa, cuando lo
cuestionaron sobre esta organización y si
la presencia de Cárdenas lo hacía su
adversario, el Presidente respondió: “En
política, sí, si él asume una postura de este
tipo. Lo estimo mucho, lo respeto, lo
considero precursor de este movimiento,

pero estamos viviendo en un momento de
definiciones y esta ancheta está muy
angosta, no hay para dónde hacerse, es
estar con el pueblo o con la oligarquía. No
hay más. No hay justo medio…”.

Hasta Cuauhtémoc Cárdenas. Parece que
López Obrador busca quedarse solo. El
disenso, así sea de los más cercanos
colaboradores o integrantes del círculo
cercano, siempre es sano, necesario. Y
aunque horas más tarde el ingeniero hizo
esta precisión a través de un comunicado
publicado en redes sociales: “Informé a
quienes me invitaron a conocer de este
proyecto y a dar seguimiento a su proceso
de elaboración que, a partir de
consideraciones de carácter político, no
seguiría participando más. Estas son las
razones de mi ausencia en el acto
celebrado ayer…”, la reacción del
Presidente ya estaba ahí, en evidencia.

“En los trabajos dirigidos a este fin, el
Congreso puede contar con la más plena
seguridad de independencia y estar cierto
de que le sirven de custodios todos los
estados de la Federación, decididos a
conservar a todo trance el orden
constitucional, y el gobierno mismo, que
con el apoyo de la opinión, persiste en su
propósito de reprimir enérgicamente todo
conato subversivo de la legalidad…”,
palabras expresadas por Benito Juárez el
30 de agosto de 1861, durante la apertura
de la sesión extraordinaria del Congreso de
la Unión. “Reprimir enérgicamente todo
conato subversivo de la legalidad…”, qué
lejos del “no me salgan con que la ley es
la ley” sentenciado por López Obrador
hace no tanto en Palacio Nacional. Y si a
Cuauhtémoc Cárdenas ya lo ve como a un
adversario, queda claro que, si hasta Juárez
lo cuestionara, también lo llamaría
conservador…

Si Juárez lo cuestionara…
Por Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO
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En el primer trimestre del 2023,
la ciudad de Málaga comienza
con gran difusión cultural. Por
una parte, se tiene el Carnaval
que año tras año reúne
agrupaciones musicales que
trabajan en la creación de
canciones y temas que son
protestas o demandas del sector
social.

Y se da paso al MaF que acoge
más de 130 actividades culturales
en más de 50 espacios en todos
los distritos de la Ciudad de
Málaga.

En su presentación Juan Antonio
Vigar, director del Festival de
Málaga indicó que la
programación cultural previa al
26 Festival de Málaga, busca en
su edición de 2023 invitar a
reflexionar sobre nuestro modelo
de vida desde diversos prismas –
sociológico, psicológico,
económico, cultural- con el fin de
provocar la conversación pública,
invitar a quienes hacen posible la
sociedad que sumen inquietudes
y arrojen una mirada crítica sobre
la esfera pública, sobre cómo nos
relacionamos y cómo
participamos de lo común.

Las actividades iniciarán con el
concierto de Niño de Elche que

viene a presentar ‘FLAMENCO.
Mausoleo de celebración, de amor
y muerte’ - proyecto artístico
altamente vinculado a Málaga
por la participación conceptual de
Ernesto Artillo y Azael Ferrer-, con
el que el creador aspira a rendir
homenaje a esta disciplina al
tiempo que piensa sobre el peso
de los rituales, la importancia de
la herencia en nuestras vidas. Por
su parte, Alice Wonder cerrará
MaF 2023 el 9 de marzo en el
Teatro Echegaray con un
concierto en solitario, a piano y
guitarra.

Vigar anunció que en el Espacio
42 de la Fundación Telefónica del
Polo Digital, el psicólogo
miembro de la Academia de la
Psicología de España Marino
Pérez hablará sobre ‘El individuo
flotante’, ensayo sobre el impacto
de la cultura digital en la salud
mental con el que el autor indaga
en los diversos procesos que
hacen de este siglo el siglo de la
soledad. Este tema estará
también presente en las
conversaciones impulsadas por el
economista social Enrique
Benítez Palma sobre las relaciones
en las plataformas digitales, en el
Colegio de Graduados Sociales, y
José Luis Fernández, en el
Museum Jorge Rando. El filósofo
Manuel Cruz nos hablará, en el
Ateneo de Málaga, sobre ‘El gran

apagón’, coloquio con el que el
senador aspira a romper el eclipse
de la razón en el que nos hemos
instalado. El Museo Picasso
Málaga acogerá una de las
grandes apuestas de esta edición,
el encuentro con el filósofo
italiano Diego Fusaro con motivo
de su última reflexión global ‘El
nuevo orden erótico. Elogio del
amor y de la familia’, una
conversación que busca señalar
cómo la cultura del mercado ha
hecho saltar por los aires todo
límite que considerábamos
infranqueable. En este mismo
espacio, antes del Versometraje,
el filósofo cordobés José Carlos
Ruiz nos trae su ‘Incompletos’ al
escenario del auditorio, una
conversación que girará sobre su
principal intención: la necesidad
del pensamiento elegante.

El POOUS vuelve a celebrar la
vida con la participación del
colectivo LGTBIq+, participación
liderada por Kipfer & Lover con el
fin de visibilizar el amor y el amar
vengan de donde vengan. Por su
parte The Lonely People regresan
a los Mercados Municipales con
sus intervenciones y su ya clásico
flasmob en el Mercado de
Atarazanas, entre otras
actividades.

Sin duda alguna es una fiesta
cultural donde los creadores
tienen un espacio para su

visualización ante la sociedad
malagueña y visitantes que cada
vez son más.

Y una prueba de que el festival
se consolida el Observatorio de la
Cultura de 2022 elaborado por la
Fundación Contemporánea
impulsa al Festival de Málaga al
primer puesto en el ámbito
regional en su ranking de
instituciones culturales, mientras
que en el ámbito nacional el
certamen escala del puesto 10 al
9. Los expertos consultados
premian así el trabajo del Festival
de Málaga, que en su pasada
edición retomaba sus fechas y

programación habitual tras dos
ediciones marcadas por la
pandemia del coronavirus. Desde
2009, Fundación Contemporánea
lleva a cabo una consulta anual,
para elaborar una serie de
indicadores relativos a las
diferentes áreas de la cultura, a la
actividad cultural de
comunidades autónomas y
ciudades y a las instituciones y
acontecimientos culturales más
destacados del año. En este
Observatorio han participado 405
miembros de un panel de
profesionales de primer nivel de
la cultura. 
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Excélsior 
Con la publicación de La caza del

Snark, el escritor e ilustrador Juan
Gedovius recupera y traduce el
poema del escritor británico
Lewis Carroll para convertirlo en
una obra gráfica que describe el
extraordinario viaje de una
tripulación imposible, integrada
por un Sombrerero callado, un
Tasador, un Abogado, un
Mucamo, un Banquero sin rivales
y un Castor, quienes pretenden
atrapar al Snark, una criatura
inimaginable y de dimensiones
desconocidas.

Este relato poético profundiza la
curiosidad y la imaginación de
cualquier lector, explica Gedovius
en entrevista, a partir de la locura
de un viaje fantástico que retrata
la expectativa del ser humano por
llegar a lo inalcanzable, tal como
en su momento lo hiciera
Cristóbal Colón o con los
primeros astronautas que
llegaron a la Luna.

“La caza del Snark es una
historia poco contada que valía la
pena desenterrar y darle una
visibilidad que no ha tenido, ya
que han sido muy pocas las
publicaciones ilustradas de las
que tengo noticia”.

¿Qué representa la búsqueda del
Snark?, se le pregunta al autor de
Trucas y El más gigante. “Es el
signo de la aventura. Los seres
humanos tenemos la capacidad
de buscar, preguntar y
embarcarnos en cualquier
aventura sin saber si llegaremos
a buen puerto o si vamos a
sobrevivir. Porque somos capaces
de explorar otros planetas y de
pisar la Luna, sabiendo que no
hay oxígeno, pero aquí, en la

Tierra, hemos tenido una larga
lista de aventura, como cuando
alguien buscaba una nueva ruta
para encontrar especias o para
alcanzar la última isla
desconocida que querían llevar a
un mapa”.

Pero al final, explica Gedovius,
“se trata de un viaje imposible
con una tripulación improbable
para hallar una criatura
inconcebible. Dicho esto, en
realidad el poema de Carroll es un
disparate que juega con el
absurdo, ¡un absurdo escrito hace
150 años!”.

¿Lo absurdo indicaría que se
trata de un poema ligado al
mundo de la risa? “Lo absurdo es
un lugar para el disfrute que, por
supuesto, da cabida a la risa y no
necesariamente a la comicidad,
pero sí a situaciones chuscas. Sin
embargo, creo que alude,
simplemente, al disfrute de
acomodar las palabras y mostrar
cómo la literatura tiene la magia
de propiciar la curiosidad.

“Puede ser que Carroll nos hable
de un barco que navega por
aguas misteriosas, pero
nombrarlo así es suficiente para
hacernos cosquillas en la
imaginación y sentarnos a pensar
y a divertirnos; es un simple acto
lúdico de la lectura”, agrega.

¿El poema de Carroll es también
una manera de mostrar la
fascinación del ser humano por
los monstruos? “Siempre nos ha
fascinado lo que desconocemos,
así como las cosas que nos dan
miedo, porque nos gusta tener
miedo y por eso son tan buscadas
las historias de terror.

“O también nos disfrazamos de
monstruos que, entre más feos y

terribles, más nos fascinan,
aunque eso no significa que
debamos hacer actos
monstruosos, sino que sólo
pueblan el imaginario, como
sucede con los superhéroes. ¿Y
por qué nos gustan tanto? Bueno,
nos encantan los monstruos,
porque nos recuerdan a nosotros
mismos y porque nos ayudan a
enfrentar nuestros miedos”,
señala.

Sin embargo, el autor destaca
que, en este poema, Carroll nunca
elabora descripción alguna sobre
el monstruo que todos buscan.
“Lo más sorprendente de este
poema es que nunca aparece
descrito el Snark, aunque sí se
habla de otros animales
fantásticos, pero el Snark nunca
sale.

“Tengo entendido que Carroll le
pidió a su primer ilustrador que
no lo dibujara para que ese
monstruo habitara en la mente
de cada lector, es decir, que cada
quien lo imaginara como
quisiera, aunque por ahí algunos
conspicuos han dicho que el
Snark es una especie de palabra
compuesta por una especie que
es mitad tiburón y mitad caracol
o serpiente, pero la realidad es
que sencillamente es un
disparate”, concluye.

Publicado por la editorial
Alfaguara, La caza del Snark, de
Juan Gedovius, recupera el poema
épico escrito por Lewis Carroll en
1874 y publicado dos años
después, el cual contiene
elementos del poema
Jabberwocky, de A través del
espejo, en especial algunos
nombres de criaturas como el
Jubjub o el Bandersnatch.

Juan Gedovius navega por
el mar de las quimeras
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Excélsior 
Investigadores de las

universidades de Valladolid y
Viena descubrieron en el fondo
de manuscritos teatrales de la
Biblioteca Nacional (BNE) una
nueva comedia de Lope de Vega
titulada La francesa Laura,
escrita cinco o seis años antes
de su muerte.

Se trata de una obra  en la que
se entrevé un contexto político
de escritura y primeras
representaciones de gran
interés.

La presencia y tratamiento
halagüeño de lo francés, que ya
el título destaca, parecen indicar
que la pieza se compusiera en el
periodo en que la corona de
Francia se alió con la española
frente a la inglesa a finales de
los años veinte, poniendo en
pausa la tensión entre naciones
que marcaba la Guerra de los
Treinta Años.

La francesa Laura es una obra
teatral de un Lope de Vega
maduro. La trama transcurre en
Francia y gira en torno a Laura,
hija del duque de Bretaña y
casada con el conde Arnaldo. El
delfín, heredero al trono de
Francia, se encapricha de ella y
se dispone a cortejarla a
cualquier costo.

La protagonista se resiste a los
galanteos del príncipe y a las
sospechas de su marido quien,
en un ataque de celos, intenta
acabar con la vida de su mujer
mediante un potente veneno.

Finalmente, queda probada la
integridad de Laura y se
restituye la felicidad en la
pareja.

El hallazgo ha sido posible por
la colaboración de la BNE con el
proyecto Estilometría aplicada
al Teatro del Siglo de Oro,
dedicado a hacer análisis
informáticos.

COLOR Y GEOMETRÍA EN EL
FRONTÓN

Con piezas realizadas con
formas geométricas y colores
vivos, el Frontón México de la
Ciudad de México presenta, a
partir de hoy, la exposición
inmersiva Metamorfosis, del
español Okuda San Miguel
(Santander, 1980).

Metamorfosis consiste en una
acción exterior, una exposición
inmersiva y un formato de obra
artística para invitar al público
a ser parte de esta propuesta
artística.

Okuda San Miguel es artista
visual y optó por intervenir la
fachada del Frontón México con
un mural lumínico.

Para ello, el frontis del edificio
fue cubierto con una protección
blanca, mientras que las
ventanas y cornisas fueron
tapizadas con plástico negro.

La obra mural será efímera.
Durará desde hoy hasta la
clausura de Metamorfosis, el 12
de marzo.  Lo que sí
permanecerán son sus 11
esculturas e instalaciones
interactivas en 3D, con
ambientación y banda sonora.

Descubren obra de Lope de Vega;
se trata de una comedia titulada
‘La francesa Laura’
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Forbes 
El cineasta James Gunn y el

productor Peter Safran
anunciaron que una nueva etapa
está por comenzar en el Universo
de DC Studios, al compartir los
títulos de los nuevos proyectos
que llegarán a las pantallas
próximamente.

El universo de estos superhéroes
se reiniciará una vez más para
crear diferentes narrativas que
estarán conectadas entre sí.
Gracias a esto veremos la llegada
de películas, series, animaciones
y videojuegos que marcarán la
primera fase del Universo de DC,
la cual llevará por nombre Gods
and Monsters.

TÍTULOS QUE LLEGARÁN AL
UNIVERSO DE DC

Después de la despedida de
Henry Cavill veremos la llegada
de Superman: Legacy, un proyecto
que retratará a un superhéroe
más juvenil y contará con el
guion de James Gunn, quien
además podría figurar como el

Estas son las producciones que integrarán
el nuevo Universo de DC Studios



director. El estreno de esta
producción está programado para
el 11 de julio de 2025.

The Authority
Este largometraje tratará sobre

un grupo de superhumanos que
no estarán enfocados en solo
salvar el mundo. Estos mismos
hicieron su primera aparición en
1992 a través de Wildstorm.
Debido a que la historia aún se
encuentra en el proceso de
escritura, no se ha develado la
fecha de su estreno.

Batman: The Brave and the
Bold

En el reinicio del Universo de DC
no podía faltar Batman, es por
eso que The Brave and the Bold se
unirá a la lista de estrenos. La
producción está inspirada en los
cómics de Batman que fueron
escritos por Grant Morrison y
presentará a Robin, el alter ego de
Damian Wayne, quien es hijo del
mismo Bruce Wayne.

Swamp Thing
De acuerdo con James, Swamp

Thing escarbará en los oscuros
orígenes de este personaje y,
probablemente, causará
controversia. El director también
agregó que con este proyecto
sucederá algo similar a lo que
ocurrió cuando anunció que
Guardianes de la Galaxia se
sumarían al UCM.

Supergirl: Woman of Tomorrow
Supergirl también llegará al

Universo de DC con esta cinta que
estará basada en los cómics de
King que llevan el mismo título.
En ella veremos a una heroína
más madura, quien creció en un
fragmento de roca de krypton y
vio morir a todos sus conocidos.

Creature Commandos
Aunque Creature Commandos

todavía se encuentra en una
etapa de producción, se confirmó
que llegará directamente a la
plataforma de HBO Max. Su
historia girará en torno al
monstruo de Frankenstein y de

otros personajes a que lucharán
contra los nazis durante la Guerra
Mundial. Entre los planes que se
tienen para el Universo de DC
también se anunció que esta
producción tendrá un live-action.

Entre los nuevos títulos del
Universo de DC también figuran:

• Waller: un spin-off de
Peacemaker que será producido
por Jeremy Carver.

• Lanterns: una serie que

tendrá como protagonistas a Hal
Jordan y John Stewar, dos
miembros del cuerpo de Green
Lantern, quienes tendrán que
investigar un misterio.

• Paradise Lost: una
historia que estará ambientanda
en la isla de Themyscira, antes del
nacimiento de Wonder Woman.

• Booster Gold: Mike, una
exestrella de futbol que descubre
una máquina del tiempo.
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Forbes 

En solo unos años en el futuro,
será una norma que las empresas
operen confiando en la
inteligencia artificial, que en su
actividad usen interfaces
virtuales como el metaverso y
que cuiden la actualización
constante de su talento de
tecnología, de acuerdo con un
reporte de Deloitte.

El mundo de los negocios tendrá
que confiar en las máquinas, a
medida que éstas avancen en la
posibilidad de tomar decisiones a
través de la inteligencia artificial,
dice el reporte sobre
oportunidades tecnológicas Tech
Trends 2023, difundido este
miércoles.

Es clave la seguridad y la
confianza en el uso de
inteligencia artificial en los
procesos de las empresas,
sostiene el análisis.

Respecto al uso de interfaces

virtuales, anticipa que el uso de
pantallas cambiará “hacia
interfaces que llevan a los
usuarios a través del cristal y
hacia experiencias virtuales
inmersivas, incluyendo el mundo
digital conocido como el
metaverso”.

Así, de acuerdo con los
especialistas de la consultora, en
los próximos años es probable
que las interfaces virtuales
continúen avanzando y
transformándose, pues esos
dispositivos habrán pasado de ser
tecnología futurista, a juguetes y,
finalmente, a herramientas
empresariales.

El reporte de Deloitte advierte
que ya hay empresas
proporcionando entornos
inmersivos para que sus
colaboradores agilicen las
operaciones o colaboren entre
ellos y aprendan.

“Durante la próxima década, a
medida que la tecnología avance
rápidamente, las organizaciones

deben estar preparadas para que
la realidad se mueva en línea, a
través de formas de interactuar
con la realidad mixta”, indica.

Contrataciones deben ver al
futuro

De acuerdo con el informe Tech
Trends, no es una buena
estrategia para las empresas la
contratación de talento
tecnológico para las necesidades
actuales, toda vez que las
habilidades técnicas se vuelven
obsoletas.

En el último año, advierte,
muchas organizaciones se han
involucrado en una competencia
por una oferta limitada de talento
tecnológico. Sin embargo, lo
recomendable es que las
organizaciones consideren que el
talento se puede curar, crear y
cultivar.

Esta es la edición 14 del informe
anual de Deloitte, el cual tiene el
objetivo de definir los temas que
marcarán el ritmo para las
empresas.
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La selección nacional de para
taekwondo, integrada por 10
atletas, viajó este miércoles, a
Turquía, para competir del 4 al 7
de febrero en la Copa Presidente
Europa 2023 y en el 10º Abierto
de Turquía, justas que se
realizarán en la ciudad de
Estambul y que sumarán puntos
en el ranking internacional,
rumbo a Juego Paralímpicos París
2024.

Los seleccionados, clasificación
K44, son: Claudia Romero
Rodríguez en -47 kilogramos,
Jessica Berenice García Quijano en
-52 Kg., Daniela Andrea Martínez
Mariscal en -65 kilos, Fernanda
Vargas Fernández en +65 Kg.,
César Omar Hernández Trejo en -
58 kilogramos, Iván Torres Pérez
en -58 Kg., Jair Manuel Liborio
Cuevas en -63 kilos, Víctor
Manuel Palacios Tadeo en -63 Kg.,
Juan Diego García López en -70
kilogramos y Luis Mario Nájera
Vleeschower en -80 Kg.

“Iniciamos competencias este
año con estos dos eventos en

Turquía, que es una Copa
Presidente y el Abierto que es un
evento G1, por lo que podrían
obtener hasta 30 puntos en un fin
de semana”, señaló la

entrenadora nacional Jannet
Alegría Peña, en entrevista con la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE).

La técnica destacó que

actualmente ya hay 13 atletas en
el equipo nacional, lo que es un
récord, porque anteriormente
sólo contaban con cinco o seis y
que algunos de los nuevos

elementos ya tendrán su debut
internacional en estos
certámenes de Turquía, como
Víctor Palacios y Jair Liborio.

“Todos estos atletas nuevos
llegaron por medio de la
Federación Mexicana de
Taekwondo (FMTKD) y el COPAME
(Comité Paralímpico Mexicano),
se les hicieron unas pruebas
morfofuncionales, para saber
cómo están y de ahí partir con
ellos”, dijo.

Resaltó que, con el equipo se
presentará el campeón
paralímpico de Tokio 2020, Juan
Diego García.

“Juan Diego arranca el año
siendo número uno de su
categoría, él inicia con estos
abiertos y esperando su
participación en el Campeonato
del Mundo que será en mayo, en
sede por definir y será el evento
más importante para este primer
semestre del 2023”, puntualizó.

En Turquía también verá acción
la seleccionada de Tokio 2020
Daniela Martínez, quien tendrá
su reaparición en el plano
internacional.

CCoonn  1100  sseelleecccciioonnaaddooss,,   ppaarraa  ttaaeekkwwoonnddoo
vviiaajjaa  aa  ddooss  ccoommppeetteenncciiaass  eenn  TTuurrqquuííaa



“Daniela Martínez regresó al
equipo ya recuperada de la
operación de la cadera que tuvo
después de los Juegos
Paralímpicos Tokio 2020, estuvo
casi un año en recuperación, pero
ya está de vuelta en el equipo
nacional, ella ya sabe lo que son
unos Juegos Paralímpicos, ya sabe
a lo que se enfrenta, entonces
viene con esas ganas de estar
presente ahora en los Juegos
Paralímpicos de París 2024 y
llegar al podio”, reconoció la
entrenadora, quien dirige al
equipo nacional con el apoyo
técnico de la triple medallista
olímpica María Espinoza.

Tras el Campeonato Mundial en
mayo, el equipo planea asistir a la
segunda Serie Mundial de Grand
Prix de Para Taekwondo, “en
noviembre tenemos los Juegos
Parapanamericanos y después
viene el Grand Prix Final, que
dará 80 puntos, con el que
cerraremos el año, para también
saber quién logra su plaza directa
a los Juegos Paralímpicos de París
2024”, explicó Alegría Peña.

La entrenadora nacional
compartió que la selección
regresó en enero a sus
entrenamientos en las
instalaciones del Centro Nacional
de Desarrollo de Talentos
Deportivos y Alto Rendimiento
(CNAR), complejo perteneciente a

la CONADE, que este año se vistió
de gala con la conquista del
Campeonato Mundial
Guadalajara 2022.

“Estamos muy contentos

porque estamos de nuevo en
nuestra casa, en el CNAR,
estrenando áreas, que eso la
verdad a los chicos los motiva
mucho y a nosotros también,

tener unas instalaciones de
primer mundo, eso creo que te
inspira a seguir dando lo mejor,
saldremos a competencias, pero
regresaremos aquí, ya que el

CNAR tiene todo y estamos súper
contentos de que nos tratan muy
bien”, concluyó la ganadora del
Premio Nacional de Deportes
2021.
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DURANGO, DGO. 
El Gobierno que encabeza

Esteban Villegas Villarreal, a
través del Instituto Estatal del
Deporte (IED), que dirige César
Omar Cárdenas Reyes, invita a
formar parte de la escuela de
iniciación de la disciplina de Tiro
Deportivo, a cargo de la
entrenadora Cynthia Berenice
Tejeda Martínez.

La edad de inicio para practicar

Tiro Deportivo es a partir de los
12 años de edad y hasta los 17,
según comentó Cynthia Tejeda,
quien como deportista puso en
alto el nombre de Durango;
además, dijo que los horarios de
entrenamiento son de las 5 a las
6:30 de la tarde. 

“Para iniciación estamos
trabajando de 5 a 6:30 de la tarde,
aceptamos niños y niñas desde
los 12 hasta los 17 años, se les

pide que se presenten con ropa
deportiva y como único requisito
que compren su caja de postas ya
que no se cobra mensualidad ni
inscripción. La propia escuela
tiene armas suficientes para
prestarles mientras entrenan”.

En la escuela de Tiro Deportivo
del IED se les enseña
puntualidad, disciplina,
constancia, concentración, entre
otros valores, así como

acondicionamiento físico, para
tener unos deportistas altamente
competitivos, que denoten
#Elvalordenuestragente.

“Nuestro deporte consiste en
tirar a un objetivo fijo a 10
metros de distancia, en nuestro
equipo se les enseña puntualidad,
algunos valores sobre todo
disciplina, constancia,
concentración, trabajamos
mucho el tema mental, yo creo

que somos, a parte del ajedrez,
un deporte que trabaja mucho en
lo mental, también hacemos
acondicionamiento físico”.

EL DATO
Para ser parte del equipo de Tiro

Deportivo del IED, los únicos
requisitos son presentarse con
ropa deportiva y comprar su
propia caja de postas, la cual
tiene un costo de 250 pesos y
dura alrededor de 5 a 6 semanas.

IInnvviittaann  aa  llaa  eessccuueellaa  ddee
TTiirroo  DDeeppoorr ttiivvoo  ddeell   IIEEDD
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Para Elena Oetling Ramírez, el

2022 significó un año de mucho
aprendizaje, en el que encauzó su
preparación hacia un competitivo
2023, donde además de buscar su
boleto a Juegos
Centroamericanos y
Panamericanos, navega hacia la
clasificación olímpica, “fue
importante crear una base de
cara a este intenso año, con
eventos de fogueo y
campamentos, deja mucha
confianza que se haya podido
hacer un trabajo tan grande y
que empezamos fuertes este
año”, comentó.

Tras completar un campamento
de preparación de dos semanas
en Puerto Vallarta, Jalisco, guiada
por el entrenador Noel Guerra, la
especialista en ILCA 6, compartió
a la Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE), que
se encuentra lista para abrir
agenda y competir en el US Open
2023 del 2 al 5 de febrero en
Clearwater, Florida, Estados
Unidos, donde busca ponerle su

nombre a la plaza que consiguió
para el país el año pasado para
los Juegos Panamericanos.

“Terminé el primer
campamento después de un
periodo de descanso en
diciembre, quedé muy contenta,
fue un trabajo muy interesante
que compartí con otras atletas,
fue bastante productivo, me sentí
muy bien, con mucha velocidad,
el cuerpo me respondió y
estamos contentos, mi equipo y
yo, con todo el trabajo que se
realizó durante 15 días”, detalló.

El fin de semana pasado, Elena
Oetling emprendió el camino a la
ciudad norteamericana, donde
realiza entrenamientos previos de
aclimatación para entrar en
acción el próximo jueves 2 de
febrero, donde se medirá contra
exponentes de Canadá, Estados
Unidos, Perú, Bermudas, Islas
Vírgenes, Colombia, entre otros.

“Necesitamos un periodo de dos
días de aclimatación en las
condiciones de cada lugar, por
eso viajamos unos cuantos días
de anticipación para empezar a
conocer las características y

adaptar la técnica al lugar”,
explicó la velerista.

“Estoy motivada y enfocada de
arrancar el año competitivo,
ahora vamos al US Open en
Clearwater, y emocionada porque
es selectivo para Juegos
Panamericanos, tengo que
quedar dentro de las primeras
cinco atletas del evento para
lograr la plaza nominal, ya que la
plaza para México la obtuve en
junio del año pasado en Canadá,
pero ahora tengo que reafirmar
mi nombre en la plaza”,
compartió.

En Florida, también competirán
otros mexicanos, como la
olímpica Demita Vega, Cristiana
Ortiz y Cristóbal Hagerman, en la
modalidad iQFoil. Tras la
competencia en Clearwater, la
regata internacional WesMex, a
celebrarse del 22 al 26 de febrero
en Nayarit, aguarda a Elena
Oetling, quien trabaja de la mano
de su entrenadora Tania Elías
Calles, un magno evento que
también será clasificatorio a los
magnos eventos del ciclo
olímpico.

EEnn  FFlloorriiddaa,,   EElleennaa  OOeettlliinngg
ddeesseeaa  aaffiiaannzzaarr  lluuggaarr  ppaarraa
JJuueeggooss  PPaannaammeerriiccaannooss



Agencias 

La Federación FMX y Pel Vasca,
anunció que desde el 1 y hasta el
5 de febrero, se realiza en la
Ciudad de México, el Torneo
Internacional de Frontenis de 1ra
Fuerza en las modalidades de
singles y dobles de las ramas
varonil y femenil, certamen que
será clasificatorio para los Juegos
Panamericanos Santiago de Chile
2023 y los Juegos
Centroamericanos y del Caribe
San Salvador 2023.

Juan Carlos Acosta Venegas,
presidente de la federación, dio a
conocer los detalles del evento y

señaló que el certamen se lleva a
cabo en un club particular al sur
de la ciudad; también compiten
las categorías infantil-juvenil y
veteranos en la modalidad de
frontenis y otras especialidades
de primera fuerza como jai-alai y
paleta cuero frontón 36 metros.

El presidente destacó que este
torneo es el primer evento del
año y reúne a los mejores
pelotaris del país, entre ellos
Arturo Rodríguez Faisal, campeón
panamericano de Lima 2019 en
pelota de goma individual; Isaac
Pérez Pérez, medallista de plata y
bronce en Lima 2019; Josué
Roberto López Rodríguez y Luis
Molina Villavicencio, campeones

panamericanos de Lima 2019 en
frontenis dobles varonil, Jorge
Olvera González e Isaac
Maximiliano Cruz Torres.

Resaltó que en la rama femenil
participan las actuales
campeonas del mundo: Paulina
Castillo Rodríguez, Ximena
Plácito Goche, Dulce Miranda
Figueroa Mendoza y Laura Selem
Puentes Villalobos.

Finalmente agregó que, del 10 al
12 de febrero se llevará a cabo el
Torneo Internacional de Frontenis
de Primera Fuerza en Chiconcuac,
Morelos; ya que también formará
parte del proceso selectivo rumbo
a las justas panamericana y
centroamericana de este año.
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La Paz, Baja California Sur, será
la sede inicial del Tour Mundial de
Voleibol de Playa Challenge 2023,
por lo que la directora general de
la Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE), Ana
Gabriela Guevara Espinoza,
asistió la tarde de este martes a la
presentación oficial del magno
certamen, que se realizará del 16
al 19 de marzo.

En conferencia de prensa, la
titular de esta institución acentúo
la importancia de que México
continúe luciendo a nivel
mundial y se ubique dentro del
calendario de los destacados
eventos de la Federación
Internacional de Voleibol (FIVB),
en un año tan crucial que
encamina a los Juegos Olímpicos
París 2024.

“Me honra hacer el anuncio de
este magno evento de voleibol de
playa, ha sido muy grato poder
albergar este tipo de eventos en
nuestro país, sobre todo, por lo
que deportivamente representa y
la espectacularidad que brinda
este deporte al ser una gran
fiesta, es una disciplina
incluyente, una sesión
permanente de energía y poder

vivir la emoción y el atractivo que
tiene tanto en varonil como en
femenil”, dijo.

“La apuesta y el reto es lograr
puntos que les permitan llegar a
Juegos Olímpicos, de tal manera
que el nivel deportivo que
podremos ver en La Paz será muy
alto y para la CONADE ha sido un
gran mérito, y en colaboración
con la Federación Mexicana, se
nos da la oportunidad de regresar
estos eventos a nuestro país y ser

parte de esta gira da
potencialidad y desarrollo a
México, la apuesta de la
Federación Internacional por
nuestro país también le valió ser
sede del Campeonato Mundial de
este año”, agregó.

El gobernador de Baja California
Sur, Víctor Manuel Castro Cosío,
agradeció la presencia de Ana
Gabriela Guevara y de Jesús
Perales, presidente de la
Federación Mexicana de Voleibol,

por el apoyo otorgado para que
La Paz recibe esta fecha del Tour
Mundial, pues colabora en el
ascenso del deporte en la entidad.

“Es importante que el deporte
de magnifique y expanda,
invitamos a la gente a que acuda
y llenemos de alegría esta fiesta,
que se disfrute este Campeonato
Mundial de voleibol de playa, esto
es una buena noticia para
nosotros, la cual vino a engalanar
Ana Gabriela Guevara y Jesús

Perales, para que el deporte en
nuestro estado siga en ascenso”,
comentó.

El Tour Mundial de Voleibol de
Playa Challenge reúne a los
mejores 24 equipos masculinos y
femenino, y donde La Paz se pone
a la par de importantes Ciudades
que también recibirán el torneo a
lo largo del año, como Saquerema
e Itapema, Brasil; Espinho,
Portugal, Edmonton, Canadá,
entre otras.
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DURANGO, DGO.
La comunidad de la Universidad

Juárez del Estado de Durango, a
través del subsecretario general
académico, José Othón Huerta
Herrera, a nombre del rector
Rubén Solís Ríos, dio la
bienvenida a tres alumnas que
realizarán una estancia de
movilidad de un semestre en las
aulas juaristas; dos de ellas
provenientes de los estados de
Chihuahua y Guerrero, además de
una visitante de Colombia. 

El titular de la Subsecretaría
General Académica destacó que la
recepción de estudiantes de otras
universidades nacionales e
internacionales es importante
para la UJED, pues representa un
acontecimiento luego de que por
la pandemia de la COVID-19 esta
actividad se vio frenada. 

“Pasamos tiempos complicados
con la pandemia, pese a lo cual se
hicieron esfuerzos para tratar de
replicar la experiencia. Ahora se
tiene planeado ir poco a poco,
para alcanzar los indicadores que
se tenían antes del
confinamiento”, comentó Huerta
Herrera. 

Además, reconoció la labor que

realiza la Dirección de
Internacionalización con el
programa de movilidad, ya que es
necesario fomentarlo y
fortalecerlo, pero se hace un
esfuerzo por parte de la
institución porque es una
actividad que brinda muchas
ventajas para los estudiantes,
quienes experimentan grandes
beneficios de crecimiento.

Socorro Muñoz López, de la
Universidad Autónoma de
Guerrero; Mariana Chávez
Tamayo, de la Universidad
Autónoma de Chihuahua y
Ángela Sofía Adarraga Pedroza,
de la Universidad de Santo Tomás,
campus Tunja, de Colombia, son
las tres alumnas que cursarán un
semestre en la UJED. 

En el campus Durango serán la
Facultad de Ciencias Químicas y
Facultad de Medicina Veterinaria
y Zootecnia las que recibirán a
dos de las jóvenes estudiantes,
mientras que la Facultad de
Ingeniería, Ciencias y
Arquitectura del campus Gómez
Palacio albergará a una de las
visitantes. 

La directora de
Internacionalización de la UJED,
Daniela del Pilar Olmos Morante,
destacó la importancia de la
experiencia de realizar movilidad
como parte del crecimiento
personal y profesional de los
estudiantes, y fue enfática al
comentar a las visitantes que
ahora la Universidad Juárez
también es su casa. 

32 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 
JUEVES 02 DE FEBRERO DEL 2023

La UJED recibe alumnas de movilidad nacional e
internacional

DURANGO, DGO.
Para la generación de un

turismo sólido y eficiente,
buscamos compartir ideas,
estrategias y propuestas, destacó
la titular de la Secretaría de
Turismo, Elisa Haro Ruiz, al
presentar ante empresarios
laguneros el Plan de Trabajo
Turístico 2023.

Con el fin de fortalecer el área
turística tanto en Durango como
en La Laguna, desde el primer día
del gobierno que encabeza
Esteban Villegas Villarreal, se han
llevado a cabo encuentros con
este sector, con la finalidad de
escuchar sus propuestas e ideas
para promoción de la entidad,
explicó Haro Ruíz.

Detalló que, recientemente se
llevó a cabo una reingeniería
completa, empezando por
descentralizar la Dirección de
Ferias, Espectáculos y Paseos
Turísticos así como el museo

Bebeleche, para eficientar las
recaudaciones de estos atractivos
turísticos y destinarlos
puntualmente al mantenimiento
e innovación de los mismos.

Con la presencia de diferentes
representantes de la industria
turística en la región, la
funcionaria estatal puntualizó
que, el Plan de Acción 2023, se
enfocará en tres ejes centrales:
promoción turística, impulso al

desarrollo turístico en los
municipios y cinematografía.

“El gobernador, Esteban Villegas
pidió que estuviéramos muy
presentes en cada municipio y La
Laguna no es la excepción;
Turismo es un generador de
empleo y de derrama económica
que sin duda alguna se
potenciará y lo lograremos con un
trabajo coordinado”, comentó.

En esta reunión con

empresarios, se habló del cómo
enfocar los esfuerzos en los
mercados emisores principales de
turismo a Durango, como lo son:
Sinaloa, Coahuila, Chihuahua,
Nuevo León, Jalisco y Ciudad de
México.

Reiteró que, la secretaría no
participará en ferias
internacionales ya que se
determinó que son muy costosas
y no han generado ganancias

reales para el estado.
“Compartirles que nos

enfocaremos en la generación de
mercado ecoturístico, que busca
el mayor contacto con la
naturaleza y que viene a sumar a
la región lagunera”, añadió la
titular de Turismo.

Recalcó que, la participación en
el Tianguis Turístico 2023 y otras
actividades que se llevarán a cabo
este año serán un espacio clave e
importante para los empresarios
de la Laguna y Durango, ya que
tendrán la oportunidad de
presentar su producto y tener la
remuneración del mismo.

Finalmente, la secretaria de
Turismo hizo hincapié en el tema
de cinematografía en el estado,
misma que reafirmará a Durango
como la Tierra del Cine en México
y que beneficiará a la región
lagunera en los próximos meses,
con un proyecto que se
concretará en el primer trimestre
del año.

En gobierno de Esteban el desarrollo turístico
de todas las regiones es primordial: Elisa Haro
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